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ВНИМАНИЕ
Заседание 8-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 
21 февраля 2024 года в 10.00 по адресу: 
Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 
5-й этаж.

СТР.  16

ГОСТИ ИЗ ДАЛЕКИХ ГАЛАКТИК ГОСТИ ИЗ ДАЛЕКИХ ГАЛАКТИК 
 НАУКА  На следующей неделе стартует 
очередная экспедиция иркутских ученых на 
лед Байкала, к Байкальскому нейтринному 
подводному телескопу. В этом году его предстоит 
дооснастить двумя новыми кластерами. 
Ожидается, что на установке, которая фиксирует 
астрофизические нейтрино, поставят свои 
датчики и астрофизики из КНР. Также в 2023 
году будет модернизировано оборудование на 
гамма-обсерватории   TAIGA, где регистрируются 
потоки ядер космических лучей и фотонов самых 
высоких энергий. О важности этих исследований 
журналистам напомнили представители Научно-
исследовательского института прикладной 
физики ИГУ. 

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Рождаемость в Иркутской области 
снижается. Социологи считают, что па-
никовать не стоит, поскольку главной 
причиной является то, что в детородный 
возраст вошли дети 1990-х годов. Од-
нако представители религиозных кон-
фессий полагают, что проблема в утрате 
нравственных ценностей общества. 

СТР. 18

В галерее Сибирского искусства от-
кроется персональная выставка ху-
дожника Сергея Писарева. Проект 
«Посвящение» – как итог тридцатилет-
ней творческой деятельности Сергея 
Юрьевича и подарок к своему юбилею. 
В этом году живописец отметит 55 лет 
со дня рождения. 

СТР. 21

ДЕМОГРАФИЯ ВЫСТАВКАЛИЧНОСТЬ

В год 50-летия строительства Бай-
кало-Амурской магистрали осо-
бенно важно вспомнить, чьими 
руками она была построена. 11 фев-
раля 1974 года началась прокладка 
просеки в сторону первой станции 
западного участка магистрали –  
поселка Звездный. Молодые сердца 
бамовцев не только строили маги-
страль и покоряли величествен-
ную тайгу, но и создавали особую 
атмосферу, которую мы ощущаем 
и по сей день. Они – истинная гор-
дость нашей страны!

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР.  12–13

Художественная выставка «Юрий 
Ножиков. Спрессованное время», по-
священная 90-летию со дня рождения 
Юрия Ножикова. В экспозиции пред-
ставлено более 20 произведений ре-
лигиозного и светского искусства, 
появившихся в музее при содействии 
первого всенародного губернатора.

СТР. 10–11

Праздник добрых Праздник добрых 
пожеланий пожеланий 

Иркутск – удивительное место, в котором 
переплетаются экология, природа, пере-
данная нам предками архитектурная среда, 
технологические возможности, в том числе 
фантастическое количество энтузиастов. У 
города очень большой потенциал, но, к со-
жалению, он постепенно утрачивается. 

Екатерина МАТЕЛЬ, зампредседателя 

Иркутского регионального отделения 

Всероссийского общества охраны 

памятников истории и культуры, 

руководитель проекта «Родные ставни» 
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Мама бойцов Колодиных, Аль-
бина Андреевна, одна вырастила 
пятерых детей – семья осталась 
без отца, когда Алексей учился в 
пятом классе. После окончания 
средней школы Алексей Колодин 
прошел срочную службу в рядах 
Вооруженных сил РФ, затем окон-
чил Иркутский техникум эконо-
мики и права. Работал, занимался 

фермерским делом, участвовал в 
областных программах по под-
держке крестьянских (фермерских) 
хозяйств. В 2022 году в рамках ча-
стичной мобилизации на СВО был 
призван младший брат Валентин 
Колодин. В мае 2023 года на СВО 
решил пойти Алексей Колодин. Су-
пруга Алексея, Татьяна Колодина, 
призналась, что принять решение 

мужа семье было непросто, но его 
поступком она гордится.

– Конечно, я поддержала мужа 
в его решении, хоть и было слож-
но. Он поступил, как настоящий 
мужчина, и сейчас там и ему, и 
всем ребятам нужна и важна на-
ша поддержка, чтобы все у них там 
было хорошо, – рассказала Татьяна 
Колодина.

Семья Алексея и Татьяны Ко-
лодиных многодетная, у них трое 
детей. Татьяна сейчас занимается 
личным подсобным хозяйством. 
Семье бойца помогают родствен-
ники, поддержку также оказывают 
земляки и администрация сель-
ского поселения.

Игорь Кобзев обсудил с мэром 
Эхирит-Булагатского района Ген-
надием Осодоевым вопросы помо-
щи военнослужащим и их семьям. 
Губернатор отметил, что с каждой 
семьей необходимо работать ин-
дивидуально, организовывать по-
мощь, исходя из их нужд.

– Все наши бойцы, находящи-
еся в зоне СВО, – герои. И наш 
долг здесь обеспечить им надеж-
ный тыл, следить за тем, чтобы 
их семьи получали все необходи-
мое, чтобы ребята там знали: мы 
позаботимся здесь об их родных, 
пока они защищают будущее на-
шей страны и помогают тем, кто 
годами жил в непростых условиях, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

– На примере ряда районов ре-
гиона мы видим, как участие в 
проекте, проведение капитальных 
ремонтов дают нам возможность 
в относительно короткие сроки, 
по сравнению со строительством, 
создать для детей и педагогов ком-
фортные условия. Необходимо и 
дальше включаться в эту програм-
му, но важно детально проработать 

смету, учесть все работы, ведь ес-
ли проект заходит в федеральную 
программу, регион берет на себя 
обязательства по его исполнению 
в срок, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Здание построили в 1972 году, 
школа размещается с 1992 года. 
Здесь обучаются 517 человек, ра-
ботают 50 педагогов. В 2022 году 
в рамках нацпроекта «Образова-

ние» создан центр образования 
цифрового, естественного, техни-
ческого и гуманитарного профиля 
«Точка роста». 

Губернатор Игорь Кобзев уделил 
время на встречу с кадетами и 
юнармейцами школы.

– Профильные классы раз-
личной тематики открываются 
сегодня по всей Иркутской обла-

сти. Есть классы МЧС, Росгвардии, 
классы медицинской, педагоги-
ческой, творческой направленно-
сти. Это возможность для детей 
со школьной скамьи попробовать 
себя в разных профессиях. Дети 
сами выбирают то, что им инте-
реснее, а мы создаем условия для 
того, чтобы выбор был достаточно 
широким, – отметил Игорь Кобзев.

Усть-Ордынская школа № 4 
отличается системной работой 
по патриотическому воспитанию 
учащихся. В сентябре прошлого го-
да здесь открылся кадетский класс 
МЧС России. Наряду с общеобразо-
вательными предметами 14 уче-
ников изучают образовательные 
программы пожарно-спасатель-
ного профиля. Курируют кадетов 
сотрудники 2-го пожарно-спаса-
тельного отряда ГУ МЧС России по 
Иркутской области. 

С 2009 года в школе действует 
военно-патриотический клуб «Гэ-
сэр». В 2023 году Усть-Ордынской 
школе № 4 присвоено имя про-
славленного земляка, кавалера 
трех орденов Славы Владимира Си-
биданова. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Крепкие, сплоченные, 
трудолюбивые
Глава региона посетил в округе 
семью фермера и участников 
специальной операции

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Одной из центральных 
тем недели стал рабочий 
визит губернатора 
Иркутской области 
Игоря Кобзева в Эхирит-
Булагатский район. Главу 
региона пригласили 
на празднование 
национального праздника 
Сагаалган. Но прежде 
чем принять участие в 
торжествах, глава региона 
посетил муниципальное 
образование 
«Кулункунское», в 
которое входят восемь 
населенных пунктов. 
В настоящее время 26 
жителей этого сельского 
поселения являются 
участниками специальной 
военной операции. В их 
числе братья Алексей 
и Валентин Колодины. 
Глава региона встретился 
с родственниками бойцов 
Колодиных, побывал в 
доме семьи старшего 
брата.

Внеклассная работа
Школу отремонтируют в рамках федеральной программы

 � ОБРАЗОВАНИЕ   
Губернатор Игорь Кобзев  
поручил региональному  

министерству образования решить вопрос 
включения капремонта Усть-Ордынской школы 
№ 4 в федеральную программу «Модернизация 

школьных систем образования» на 2025 год.
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 � АВТОПАРК  
Даже обильный 
снегопад и непростая 
ситуация на дорогах 
не смогли омрачить 
хорошее настроение 
руководителям 
28 медицинских 
организаций. В 
понедельник они 
получили ключи от 
новеньких машин, 
всего было передано 
73 автомобиля: 63 
– Lada Granta и 10 – 
Lada Niva. Технику 
новым владельцам 
торжественно передал 
первый заместитель 
губернатора 
Иркутской области 
Роман Колесов.

Технику закупили в 
рамках реализации регио-
нальной программы «Мо-
дернизация первичного 
звена здравоохранения». 
На приобретение машин 
было выделено порядка 68 
млн рублей из средств об-
ластного и федерального 
бюджетов. Автомобили по-
зволят повысить доступ-
ность медицинской по-
мощи, что является глав-
ной задачей нацпроекта 
«Здравоохранение», ини-
циированного президен-
том России Владимиром 
Путиным.

– Вручение машин ста-
ло в нашем регионе уже 

традиционным. Всего с 
2020 года по программе 
«Модернизация первич-
ного звена здравоохране-
ния» автопарк районных 
и городских больниц уве-
личился на 299 автомо-
билей. Безусловно, новый 
транспорт помогает совер-
шенствовать медицинскую 
помощь, делать ее более 
оперативной, особенно в 
отдаленных районах реги-
она. Конечно, эту работу 
мы будем продолжать, – 
отметил Роман Колесов.

Автомобили получили 
28 медучреждений обла-
сти. Семь машин распре-

делили в Братскую район-
ную больницу, шесть – в 
Иркутскую районную, по 
четыре – в Тулун, Тайшет, 
Нижнеудинск, Баяндай, 
Залари, Черемхово, по три 
– в Усть-Кут, Нукуты, Же-
лезногорск-Илимский, по 
одной-две – в остальные 
медучреждения.

Как рассказал исполня-
ющий обязанности мини-
стра здравоохранения Ир-
кутской области Алексей 
Шелехов, работу по закупке 
новых автомобилей начали 
еще в 2023 году.

– Мы всегда стараемся 
равномерно распределять 

новую технику между уч-
реждениями с учетом из-
ношенности имеющегося 
транспорта, отдаленности 
населенных пунктов и ко-
личества прикрепленного 
населения, – подчеркнул 
он.

Поступившие машины 
предназначены для достав-
ки пациентов в медицин-
ские организации и ме-
дицинских работников до 
места жительства пациен-
тов, а также для перевозки 
биологических материалов 
и доставки лекарственных 
препаратов до жителей от-
даленных территорий.

– Новые автомобили бу-
дут направлены в Уриков-
ское, Дзержинское, Оекское, 
Хомутовское и Марковское 
муниципальные образова-
ния. Это те подразделения, 
где прирастает численность 
населения и, соответствен-
но, растет количество вы-
зовов. Мы благодарны гу-
бернатору Иркутской обла-
сти Игорю Кобзеву, прави-
тельству региона за такую 
значимую меру поддержки, 
– рассказала главврач Ир-
кутской районной больни-
цы Анна Данилова.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Значение поставленной 
под напряжение 500-кило-
метровой высоковольтной 
линии Усть-Кут – Нижне-
ангарская сложно переоце-
нить. Энергетики смогли 
обеспечить дополнитель-
ную мощность для Бай-
кало-Амурской магистра-
ли и Транссиба в целом. 
Подключены к сетям про-
мышленные предприятия 
и объекты инфраструкту-
ры – нефтепровод Восточ-
ная Сибирь – Тихий океан, 
золоторудное месторож-
дение Сухой Лог, Ковык-
тинское газоконденсатное 
месторождение и многие 
другие.

– Это очень важная ра-
бота не только для транс-
портной отрасли, не толь-
ко для развития железных 

дорог, но и для жителей 
восьми регионов – Буря-
тии, Хакасии, Забайкаль-
ского края, Красноярского, 
Приморского, Хабаровско-
го краев, Иркутской и Ке-
меровской областей. Про-
деланная работа позволя-
ет значительно увеличить 
мощности и повысить на-

дежность электроснабже-
ния населенных пунктов во 
всех этих регионах, – под-
черкнул Владимир Путин. 

Как доложил на сове-
щании заместитель пред-
седателя правительства РФ 
Александр Новак, работы по 
строительству и модерни-

зации ряда крупных энер-
гетических объектов раз-
делены на два этапа. На 
первом, который завер-
шился в конце прошлого 
года, построено 14 круп-
ных электросетевых объек-
тов. На втором этапе будет 
введено еще семь объек-
тов магистральных сетей, 
2100 километров высоко-
вольтных линий электро-
передачи. Все мероприятия 
второго этапа в электросе-
тевом комплексе будут за-
кончены в текущем году.

– На втором этапе так-
же, помимо строительства 
электросетевого комплекса, 
ведутся работы по строи-
тельству и модернизации 
девяти тепловых электро-
станций общей мощно-
стью 4,5 тысячи мегаватт. 
Стройки идут на террито-
рии Республики Саха (Яку-
тия), Иркутской области, в 
Приморском и Хабаровском 
краях, – сказал Александр 
Новак. 

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, ком-
ментируя значимое для ре-
гиона событие, подчеркнул, 
что запуск новой высоко-
вольтной линии электро-
передачи – это возможно-
сти для развития нефте-
газовой, металлургической, 

лесной промышленности и 
других сфер, а также При-
ангарья в целом. 

– Как было отмечено на 
совещании под руковод-
ством президента России 
Владимира Путина, стро-
ительство энергетической 
инфраструктуры покроет 
потребности не только Вос-
точного полигона железных 
дорог, но и внесет вклад в 
социально-экономическое 
развитие нашего региона, 
в том числе за счет созда-
ния новых рабочих мест 
и дополнительных налого-
вых поступлений в бюджет. 
Безусловно, для нас важен 
и рост перевозок в восточ-
ном направлении, который 
должен быть достигнут в 
том числе благодаря про-
водимым работам по обе-
спечению дополнительной 
энергомощности. Решение 
поставленной главой госу-
дарства задачи по увели-
чению пропускной способ-
ности Байкало-Амурской 
и Транссибирской желез-
нодорожных магистралей 
также будет способствовать 
развитию региона, значи-
тельному повышению тем-
пов экономического роста, 
– сказал Игорь Кобзев. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Андрея СЕМАКИНА

Оперативная помощь
Новые автомобили отправились  
в медучреждения области

Объект длиною 500 км
Построена высоковольтная  
линия Усть-Кут – Нижнеангарская

 � ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ  О завершении работ по первому этапу 
электроснабжения Восточного полигона железных дорог доложили 
президенту России Владимиру Путину на совещании с членами 
правительства РФ.
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– Были возле Донецка, в Маке-
евке. Там слышны раскаты взры-
вов, идет бой в районе Авдеевки. 
Пообщались с нашими военнослу-
жащими. Ребята спокойны и уве-
рены, что мы бьемся за правое 
дело, защищаем свою страну, мир-
ную жизнь россиян. Мы стара-
лись доставить гуманитарный груз 
как можно ближе к зоне боевых 
действий, чтобы военнослужащие 
могли воспользоваться им сразу 
же, – прокомментировал Алек-
сандр Ведерников. 

Спикер областного парламента 
поблагодарил всех, кто принимал 
участие в организации сбора и до-
ставки ценного груза на передовую. 
Это главы территорий и жители 
городов и районов региона, которые 
собирали посылки и фурами от-
правляли их в Иркутск, представи-
тели общественных организаций 
и Народного фронта, волонтеры, 
которые стали проводниками гу-
манитарных конвоев. 

– Первую партию груза мы пе-
редали в Ростове командиру взвода 
танкового батальона с позывным 
«Клим». Главное, что наши зем-
ляки получили необходимый ре-
сурс из рук в руки. Мы с коллегами 
уже вернулись в Иркутск, но от 
наших ребят, которые сейчас на-
ходятся «за ленточкой», до сих 
пор приходят сообщения, в кото-
рых они благодарят земляков за 
внимание и заботу, – отметил Сер-
гей Гомбоев, который участвовал в 
доставке гуманитарного груза для 
военнослужащих в пятый раз. 

Областные парламентарии так-
же продолжают поддерживать на-
ших бойцов «за ленточкой». На-
пример, депутат Заксобрания Олег 
Попов отправил четвертую пар-
тию гуманитарной помощи в зону 
спецоперации. Для полка, в кото-
ром служат жители из Иркутской 
области, Красноярского края и Но-
восибирской области, парламента-
рий собрал медицинский груз. Для 
оказания экстренной помощи сол-

датам в прифронтовых госпиталях 
были отправлены лекарства, но-
силки, расходные материалы. Ранее 
Олег Попов организовывал доставку 
отремонтированных своими сила-
ми автомобилей, термобелья, про-
дуктов питания, маскировочных 
сетей и экипировки. 

Депутат Заксобрания Александр 
Алексеев передал в благотвори-
тельный фонд «Золотые руки ан-
гела» специальный материал для 
производства маскировочных се-
тей. После изготовления их до-
ставят в зону боевых действий. 
Как известно, маскировочные сети 
защищают наших бойцов от ударов 
беспилотников, а также предотвра-
щают артиллерийские удары.

А депутат областного парламен-
та Федор Саломатов предоставил 
помещения и производственные 
мощности для волонтерской груп-
пы «Масксети СВОим», изготав-
ливающей камуфляж и расходные 
материалы для снаряжения бойцов. 

Накануне парламентарий ознако-
мился с работой активистов, став 
участником испытания тепловизо-
ром созданных ими антидроновых 
одеял. Этот новый вид военной 
экипировки стал очень нужным 
для участников боевых действий. 
Накрывшись таким одеялом, боец 
исчезает с экрана тепловизора. Эти 
полотна используются для защи-
ты от тепловизоров и дронов, для 
маскировки блиндажей и позиций 
снайпера.

Региональные парламентарии 
также поддерживают семьи воен-
нослужащих, участвующих в СВО. 
Депутат ЗС Андрей Духовников 
вместе с муниципальными депу-
татами и общественниками орга-
низовал заготовку дров в Иркут-
ском районе. Своей инициативой 
активисты запустили региональ-
ную акцию помощи всем, кто в ней 
нуждается. 

  Наталья МУСТАФИНА

С верой в скорую Победу

  ПРОЕКТ  Победителей, 
лауреатов и призеров 
областного конкурса 
лучших патриотических 
проектов памяти дважды 
Героя Советского Союза 
Афанасия Павлантьевича 
Белобородова наградили 
в Законодательном 
Собрании Иркутской 
области. 

Председатель областного пар-
ламента Александр Ведерников 
напомнил, что конкурс проводит-
ся с 2013 года, и с каждым годом 
растет число его участников, а 
проекты становятся масштабнее 
и разнообразнее. Спикер поблаго-
дарил школьников, педагогов и 
родителей за большую краевед-
ческую работу, которая помогает 
сохранить память о героических 
земляках.

– Ваш серьезный исследова-
тельский труд – это крепкая свя-
зующая нить поколений. Нельзя 
забывать и наших современных 
героев, тех, кто сегодня на пере-
довой защищает мирную жизнь. 
Говорят, солдат умирает дважды 
– от пули врага и когда память 
о нем, о его подвиге стирается. 
Спасибо за то, что сохраняете па-
мять о наших героях, – подчер-
кнул Александр Ведерников.

Итоги конкурса традиционно 
подводили в трех номинациях. 
Наибольшее число заявок поступи-
ло в номинации «Лучшая общеоб-
разовательная организация, распо-
ложенная на территории сельского 
поселения». Победителем в этой 
номинации признана школа села 
Бельск Черемховского района. Уче-
ники образовательного учрежде-
ния сделали книгу «Памяти села 
Бельск», в которой собрали ин-
формацию об участниках Великой 
Отечественной войны своей малой 
родины. 

Победителем в номинации 
«Лучшая общеобразовательная ор-
ганизация, расположенная на тер-

ритории городского округа» была 
признана школа № 5 Усолья-Си-
бирского, ученики которой пред-
ставили проект «Успешное поко-
ление». В школе создана систе-
ма патриотического воспитания, 
ежегодно проходят мероприятия 
с привлечением социальных пар-
тнеров, полицейских и спасате-
лей, земляков, относящихся к ка-
тегории «дети войны», участни-
ков боевых действий, тружеников 
тыла. В своей заявке на конкурс 
усольские школьники рассказали 
о таких проектах, реализуемых в 
учебном заведении, как «Окна По-
беды», «Я – будущий полицей-
ский», «Школьная правовая ака-
демия» и другие.

В номинации «Лучшая общеоб-
разовательная организация, распо-
ложенная на территории городско-
го поселения» победила Марков-
ская средняя общеобразовательная 
школа из Иркутского района. На 
конкурс был представлен проект 
«Вахта памяти», который вклю-
чает в себя подготовку и проведе-
ние ежегодных полевых экспеди-
ций на места сражений Великой 
Отечественной войны в Новгород-
ской и Ленинградской областях и 
предполагает участие в нем учени-
ков Иркутского района, волонте-
ров, воспитанников поисково-кра-
еведческого отряда «Патриот».

Лауреатами конкурса стали 
школа № 9 в поселке Чистые Клю-
чи Шелеховского района, школа 
в селе Преображенка Катангско-
го района, Железногорская СОШ в 
Железногорске-Илимском, школа 
№ 3 в Киренске, Центр образова-
ния № 47 Иркутска, школа № 15 
имени И.И. Исакова в Братске. 

Кроме того, члены конкурсной 
комиссии в соответствии с по-
ложением о конкурсе могут вы-
брать одного из участников, не во-
шедшего в число победителей и 
лауреатов конкурса. В этом году 
конкурсная комиссия отметила 
Усть-Ордынскую школу № 2 имени 
И.В. Балдынова.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Жить и помнить о своих героях

  ПОМОЩЬ  Автомобили, медикаменты, окопные 
свечи, генераторы, тактические рюкзаки, адресные 
посылки и многое другое в зону специальной 
военной операции привезли председатель 
Законодательного Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников и председатель комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Сергей Гомбоев. Доставку 
гуманитарного груза к месту назначения с помощью 
военно-транспортной авиации организовал 
губернатор Игорь Кобзев.
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 � ПРОЕКТ  Главной темой 
заседания Стратегического 
совета стал проект закона 
о внесении изменений 
в стратегию социально-
экономического развития 
региона. Обсуждение 
состоялось под 
председательством спикера 
Заксобрания Александра 
Ведерникова и главы 
правительства Приангарья 
Константина Зайцева. 

В проекте закона предлагается 
внести изменения во все разде-
лы стратегии, пояснила министр 
экономического развития и про-
мышленности Иркутской обла-
сти Наталья Гершун. По ее словам, 
корректировка требуется в связи 
с санкционным давлением, кото-
рое испытывает экономика страны 
и региона, изменением подхода к 
реализации государственных про-
грамм. 

Например, в стратегию пред-
лагается внести новые направ-
ления развития: правовая среда, 
комплексное пространственно-
территориальное развитие, лесное 
хозяйство, туризм и индустрия 
гостеприимства. Документом так-
же скорректированы отраслевые 
комплексы экономики: энергетика, 
нефтегазохимия и газоснабжение, 
металлургический, лесопромыш-

ленный, фармацевтический ком-
плексы и цифровая экономика. 

По предложению общественных 
организаций в стратегии может 
появиться новый подраздел, по-
священный развитию институтов 
гражданского общества и террито-
риального общественного самоу-
правления. Также документ пред-
полагает корректировку показа-
ний достижения целей, внесение в 

стратегию новых государственных 
программ, которые реализуются с 
1 января 2024 года.

Как пояснила председатель Кон-
трольно-счетной палаты Иркут-
ской области Юлия Махтина, пред-
лагаемые корректировки носят в 
основном технический характер и 
не предполагают концептуальных 
изменений. Она особо подчеркнула, 
что показатели, предусмотренные 
стратегией социально-экономиче-
ского развития, должны коррели-
ровать с показателями реализации 
государственных программ. 

– Мир вокруг меняется, с ним 
меняется законодательство, на-
циональные проекты, федераль-
ные государственные программы. 
Чтобы наша стратегия развития 
была с ними синхронизирована, 
сохраняла свою работоспособность, 
она должна соответствовать всем 
изменениям, новым целям и за-
дачам, которые формируются в 
ходе ее исполнения. Мы должны 
внимательно посмотреть на про-
шлое и заглянуть в будущее, оце-
нить, насколько наша стратегия 
действительно является докумен-
том долгосрочного планирования, 
– отметил Александр Ведерников. 

Все поправки к документу будут 
направлены на рассмотрение со-
вета до 28 февраля.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

15 победителей областного кон-
курса народных инициатив, по 
словам мэра Качугского района Ев-
гения Липатова, определили еще 
в декабре 2023 года. Наибольшую 
поддержку получили проекты по 
ремонту клуба в деревне Исеть, 
приобретению новой аппаратуры 
для школьного театра «Маска» в 
Бирюльке, установке подсветки на 
пешеходном мосту через Лену в 
Качуге, на создание детской студии 
анимации в Качуге и другие. На их 
реализацию из бюджета Иркутской 
области будет выделено почти 24 
млн рублей. Еще 10% к этой сум-
ме поступят от спонсоров и самих 
жителей.

– Проект «Есть решение» – это 
действенный механизм для реше-
ния проблем в муниципалитетах, 
– считает Николай Труфанов, за-
меститель председателя комитета 

по бюджету, ценообразованию, фи-
нансово-экономическому и нало-
говому законодательству. – Важно, 
что инициатива исходит от са-
мих жителей, а значит, деньги бу-
дут направлены на действительно 
нужные людям проекты. Отрадно, 
что в наших районах так мно-
го неравнодушных жителей, ко-
торые стремятся сделать полезное 
для других, реализовать значимые 
инициативы.

С заслуженной победой поздра-
вил жителей Качугского района 
председатель комитета по бюдже-
ту, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому за-
конодательству Александр Лаутин. 
Он поблагодарил всех участников 
конкурса за стремление улучшить 
жизнь вокруг себя.

– Популярность инициативно-
го бюджетирования в Иркутской 

области растет, ведь это реальная 
возможность провести работы по 
благоустройству даже в небольших 
поселках и деревнях. А от благо-
устройства сегодня очень многое 
зависит, в том числе инвестици-
онная привлекательность терри-
торий. Но самое главное в том, 
что конкурс «Есть решение» во-
влекает жителей в решение вопро-
сов местного значения и развивает 
местное самоуправление, – про-
комментировал Александр Лаутин. 

В Усть-Илимске награждение 
победителей областного конкурса 
состоялось в Краеведческом музее. 
В этом году будет реализовано 15 
проектов, авторами которых стали 
жители города. Это в два с по-
ловиной раза больше, чем годом 
ранее. Объем финансирования на 
указанные цели составит 23,9 млн 
рублей. 

– Благодаря тому, что преды-
дущие проекты были успешно 
реализованы, в конкурсе на этот 
год приняли участие еще больше 
инициативных групп с большим 
количеством различных проек-
тов. То есть конкурс очень вос-
требованный у жителей города 
Усть-Илимска, – подчеркнул Ар-
тем Лобков, председатель комитета 
по здравоохранению и социальной 
защите. 

Одним из значимых проектов 
этого года станет создание мемо-
риального комплекса по увекове-
чиванию памяти погибших участ-
ников специальной военной опе-
рации.

– Механизм инициативного 
бюджетирования, когда жители 
определенной территории при-
нимают участие в обсуждении и 
распределении денежных средств 
областного и местного бюджетов 
по тем направлениям, которые 
считают важными, возник по по-
ручению президента РФ Влади-
мира Путина 10 лет назад. Снача-
ла это были «Народные иници-
ативы», потом появился проект 
«Есть решение», – напомнил Ви-
талий Перетолчин, председатель 
комитета по законодательству о 
государственном строительстве 
области и местном самоуправле-
нии. 

Депутаты областного парла-
мента призвали жителей Усть-
Илимска еще активнее участво-
вать в проектах благоустройства и 
вместе при поддержке программы 
«Есть решение» делать город ком-
фортнее и современнее.

 � Наталья МУСТАФИНА

Стратегию Приангарья 
ожидают изменения

«Зеленый свет» для народных инициатив
 � ТЕРРИТОРИИ  Свыше 800 млн рублей выделено в этом году областным бюджетом 

на реализацию инициатив жителей Приангарья. Депутаты Законодательного Собрания 
региона вручили сертификаты победителям конкурса «Есть решение» в Качугском 
районе и Усть-Илимске, чьи проекты будут реализованы в 2024 году. 

Инициативные проекты Инициативные проекты 
Качугский районКачугский район

Инициативные проекты Инициативные проекты 
Усть-ИлимскУсть-Илимск
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– Детской школе искусств в прошлом году 
исполнилось 100 лет, и это очень знаково, 
что мы попали в нацпроект «Культура», 
нам выделили 86,7 млн рублей, из них 65 
млн – из федерального бюджета на ка-
питальный ремонт, – подчеркнула Олеся 

Полунина. – На сегодня техническая го-
товность здания составляет 60%. Работы 
должны быть закончены в августе. Но, 
возможно, это произойдет раньше, чтобы 
мы могли лучше подготовиться к новому 
учебному году.

Сейчас в областной школе искусств музы-
кальным и художественным дисциплинам 
обучаются 550 талантливых детей. Пока 
идет ремонт, они занимаются в другом по-
мещении. Учреждение гордится своими 
выпускниками, в числе которых: народ-
ный артист РФ Денис Мацуев, народный 
художник РФ Александр Муравьев, му-
зыкант Александр Филиппов, скульптор 
Илья Ставский и многие другие.

ПОЯВЯТСЯ ВЕНТИЛЯЦИЯ 
И БУФЕТ

Министр спускается в цокольный этаж, 
чтобы ознакомиться с ходом работ.

– В этом помещении установлено новое 
вентиляционное оборудование, которое 
позволяет подогревать входящий воз-
дух, – рассказал директор школы Вячес-
лав Володин. – Эти новые воздуховоды 
полностью соответствуют современным 
требованиям и нормам, что особенно важ-
но для художественных классов, где дети 
используют краски, работают с глиной и 
другими материалами. Старую систему не 
включали, так как при запуске она очень 
сильно шумела.

На первом этаже обустроят буфет, кото-
рого раньше не было. Дети приходят в 
учреждение после общеобразовательной 
школы и проводят там много времени, по-
этому возможность вовремя подкрепить-
ся для них очень важна.

АКУСТИКА НА ВЫСОТЕ
Из фойе поднимаемся на третий этаж по 
лестнице, у которой пока нет перил. Их 
установят в последний момент, чтобы 
была возможность занести в классы му-
зыкальные инструменты. Ступеньки об-
лицуют нескользящей плиткой. 

На третьем этаже строители заложили 
в стены звукопоглощающий материал и 
облицевали акустическими панелями, 
которые позволят музицировать, не ме-
шая окружающим. Позднее в кабинетах 
установят еще и звукоизолирующие две-
ри. 

В концертном зале на 270 мест появится 
современная сцена с занавесом, устано-
вят новые кресла, которые разделят на 
три сектора. На стенах смонтируют спе-
циальные акустические панели.

– Зал нестандартный – имеет пятисто-
роннюю форму, поэтому и звук в нем 
распространяется немного иначе, – по-
яснил Вячеслав Володин. – До ремонта 
его стены были обшиты обычными пла-
стиковыми панелями, которые не помо-
гали улучшению звука. При проведении 
акустических расчетов были выявлены 
частоты, которые гудели в этом зале, и 
с учетом этих особенностей были подо-
браны новые панели. 

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива министерства
культуры Иркутской области 

Новый звук и чистый воздух 
В Иркутской областной школе искусств идет 
капитальный ремонт

  ПРОЕКТ  В Иркутске 
продолжаются работы по 
крупнейшему за полвека 
инфраструктурному проекту 
по возведению новой 
тепломагистрали. Она 
соединит предместье Рабочее 
с Ново-Иркутской ТЭЦ, что 
даст импульс развития городу 
и улучшит экологическую 
ситуацию. Работы по проекту, 
в том числе с применением 
уникальных технологий, 
проводит энергохолдинг Эн+. 
На одном из основных участков 
строительства теплового луча 
по улице Баррикад рабочие 
уже завершают прокладку 
трубопровода.  

Три экскаватора, два автокрана и более 
30 работников задействованы на участ-
ке строительства от Маратовского коль-
ца до улицы Баррикад. Только в этом 
участке нужно проложить около киломе-
тра тепломагистрали. 

Всего же предстоит построить более 
пяти километров теплосетей, две пере-
качивающие насосные станции, семь те-
пловых пунктов, а также провести рекон-
струкцию бойлерной установки на ТЭЦ. 

Трубы рабочие укладывают на бетонные 
основания в специальные лотки, для на-
дежности используют элементы непод-
вижных опор, а также двойную гидрои-
золяцию.

– Здесь применяются уникальные техно-
логии. Всю сеть одеваем в своеобразный 

чулок с двойной гидроизоляцией. Все 
это делается для того, чтобы избежать 
попадания в канал тепловой сети грун-
товых вод. Это обеспечит надежность 
подачи тепловой энергии жителям горо-
да, – поясняет руководитель проекта по 
строительству тепловой сети Евгений 
Березин. 

12 февраля на объекте прошло выезд-
ное совещание с участием мэра Иркут-
ска Руслана Болотова и гендиректора 
Байкальской энергетической компании 
(входит в Эн+) Олега Причко. Его участ-
ники убедились: монтаж тепловой сети 
здесь практически закончен. На 300 ме-
трах трубопровода уже идет обратная 
засыпка. Работы ведутся в строгом соот-
ветствии с графиком, как и на остальных 
пяти участках строительства. 

– На улице Баррикад мы параллельно 
ведем работы на участках общей протя-
женностью почти два километра, также 
продолжается строительство на противо-
положном берегу Ушаковки. В теплый 
период приступим к благоустройству. Но 
уже сейчас для горожан создана возмож-
ность начать быстрее ездить по отдель-
ным участкам. Мы благодарим жителей 
Иркутска за понимание ситуации, ста-
раемся найти дополнительные резервы 
для того, чтобы еще больше ускорить про-
движение этого проекта. Напомню, при 
нормативном сроке строительства в 45 
месяцев, мы взяли на себя обязательство 
закончить его за 28 месяцев. Думаю, всем 
будет удобно, и этот район города расцве-
тет, – сказал гендиректор Байкальской 
энергетической компании Олег Причко.

Проект строительства теплового луча 
позволит возвести более миллиона ква-
дратных метров жилья и порядка 10 но-
вых социальных объектов. Также удаст-
ся снизить объем выбросов в атмосферу 
на 1800 тонн в год. 

Средства на строительство – более 4,8 
млрд рублей инфраструктурного бюд-
жетного кредита – выданы в рамках фе-
дерального проекта «Инфраструктурное 
меню». Наш регион его возможностями 
воспользовался одним из первых. 

– Проекты, связанные с инфраструктур-
ными бюджетными кредитами, реализу-
ются на всей территории РФ. Тепловой 
луч позволит обеспечить теплом новые 
районы Иркутска и повысить надеж-
ность существующей тепловой сети в 
целом в центральной части города. Один 
из важнейших за последние десятилетия 
инфраструктурных проектов находится 
на постоянном контроле, – отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов.  

  Юлия МАМОНТОВА

СТРОИТЕЛЬСТВО ТЕПЛОВОГО ЛУЧА ИДЕТ ПО ГРАФИКУ
НА УЛИЦЕ БАРРИКАД ТЕПЛОЭНЕРГЕТИКИ ПРИСТУПАЮТ К ОБРАТНОЙ ЗАСЫПКЕ

  КОНТРОЛЬ  Масштабное обновление в школе искусств 
проходит впервые с момента окончания строительства в 1978 году. 
Через 45 лет понадобилось не только обновить кровлю и внутреннюю 
отделку, но и все коммуникации в здании. Сейчас монтируются 
системы отопления, идет замена вентиляции. Подрядчики работают 
с небольшим опережением графика. Что удалось уже сделать, 
проверила министр культуры области Олеся Полунина.

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



714 февраля 2024 № 16 (2658)

– Я горжусь тем, что у нас есть 
такие волонтеры, молодые ребята, 
ответственные и целеустремлен-
ные. И сегодня мы награждаем не 
только лично вас, но и передаем 
огромную благодарность всем, кто 
участвовал в этом важном про-
цессе. От вашего труда по сбору 
подписей зависела вся дальнейшая 
работа, и вы блестяще справились! 
– поблагодарил волонтеров за их 
многодневный труд сопредседа-
тель регионального избирательно-
го штаба Владимира Путина Ана-
толий Стрельцов.

Проявленную волонтерами от-
ветственность и внимательность 
отметила сопредседатель регио-
нального избирательного штаба 
Владимира Путина Юлия Дома-
шевская. 

– Наши волонтеры проявили 
большую гражданскую ответствен-
ность и посвятили свое свободное 
время сбору подписей, тщательно 
проверяя каждую строчку. Мы зна-
ем, что на таких ответственных 
молодых людей можно положить-
ся. С такими молодыми людьми я 
спокойна за будущее страны. Ребята 
просто молодцы! – сказала она.

Сопредседатель регионального 
избирательного штаба Владимира 
Путина Елена Кузьмина напомни-
ла, что в низком проценте брака 
подписей по результатам проверки 
и внимательности к каждой под-
писи без исключения – огромная 
заслуга волонтеров.

– Работа по сбору подписей бы-
ла проведена нашими волонтерами 

просто блестяще, количество оши-
бок в подписных листах было ми-
нимальным. Радостно, что молодые 
люди сибирской земли настолько 
неравнодушны к делам общества, 
к судьбе страны, что вкладывают 
столько сил в общественную дея-
тельность, – сказала она.

Один из отмеченных благодар-
ственным письмом волонтеров 
Кирилл Кучин рассказал, что уча-
ствовал в сборе подписей, так как 
считает себя лично ответственным 
за будущее не только себя лично, 
но и всей страны.

– Это была ответственная ра-
бота на благо всей нашей страны, 
и я горд тем, что смог внести свой 
вклад в общее дело. Для меня это, 
может быть, и маленький шаг – но 
это участие в огромном пути на-
шей страны вперед, в будущее. И 
несмотря на то, что иногда было 
сложно, уходило много времени и 
сил, я рад, что смог участвовать, – 
сказал Кирилл Кучин.

Напомним, в выборах прези-
дента России участвуют четыре 
кандидата. Трое – Леонид Слуц-
кий (ЛДПР), Николай Харитонов от 
КПРФ и Владислав Даванков («Но-
вые люди») – выдвинуты полити-
ческими партиями. Действующий 
глава государства Владимир Путин 
идет на выборы как самовыдви-
женец. Выборы президента России 
пройдут 15, 16 и 17 марта 2024 года.

 � Юрий ЮДИН

СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

БЩЕСТВО

Очистные сооружения 
правого берега были по-
строены в далекие 60-е 
годы и со временем вы-
работали свой ресурс. Они 
не только не справлялись 
с поступающим объемом 
сточных вод (их макси-
мальная мощность состав-
ляла 130 тыс. кубометров 
воды в сутки), но и за го-
ды эксплуатации пришли 
в аварийное состояние, а 

часть сооружений не экс-
плуатировалась по техни-
ческим причинам. 

Сточные воды не соот-
ветствовали высоким тре-
бованиям чистоты, кото-
рые предъявлялись к та-
ким сооружениям. 

После окончания ком-
плекса работ мощность 
очистных сооружений воз-
растет в 1,5 раза (со 130 до 

220 тыс. кубометров в сут-
ки). Произойдет это уже в 
текущем году. 

Модернизация позволит 
качественно очищать сточ-
ные воды, поступающие в 
КОС, даже в моменты по-
вышения поступающей во-
ды (например в период та-
яния снега). 

Для очистки сточных 
вод на КОС правого берега 

применяются лучшие ми-
ровые технологические ре-
шения, такие как система 
MBBR, одна из самых эко-
логичных в мире. 

Сточные воды после всех 
этапов очистки (механиче-
ской, биологической) посту-
пают на финальный блок 
ультрафиолетового обезза-
раживания, которое леталь-
но для большинства водных 
бактерий, вирусов, спор. 

Новые КОС позволяют в 
разы снизить количество 
загрязняющих веществ 
в составе сточных вод, а 
некоторые свести практи-
чески к нулю. Например, 
доля взвешенных веществ 
в сточных водах – кана-
лизационный мусор, песок, 
глина, ржавчина – сни-
зится в 15 раз, а содержа-
ние фосфатов после рекон-
струкции в воде, избыток 
которого приводит к росту 
сине-зеленых водорослей, 
которые в свою очередь 
забирают воздух из водо-
ема, что приводит к гибе-
ли рыбы, составляет всего  
0,7 мг/л. 

Так обеспечивается тре-
буемое качество очистки 
сточных вод, в реки воз-
вращаются чистые сточные 
воды. А значит, сохраняет-
ся экосистема водных ар-
терий. 

Для контроля показате-
лей осуществляется еже-
дневный мониторинг. 

 � Юрий ЮДИН 
 Фото Валентина КАРПОВА

Не страшна большая вода
При моддернизации очистных сооружений 
применяются мировые технологии

 � ЭКОЛОГИЯ  Реконструкция 
канализационной системы правого берега 
города Иркутска ведется по поручению 
главы государства в рамках федерального 
проекта «Сохранение озера Байкал», 
входящего в состав национального 
проекта «Экология». Общий объем 
инвестиций составляет более 14,5 млрд 
рублей, основная часть которых – средства 
федерального бюджета (96%). Ранее 
президент страны Владимир Путин 
заявлял, что Россия и дальше продолжит 
оздоровление Байкала и Байкальской 
природной территории.

Волонтеры Иркутской области 
получили благодарности 
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ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

Машинист бульдозера, машинист экскаватора, машинист погруз-
чика, машинист буровой установки, водитель вездехода, машинист 
крана автомобильного,   водители  (кат. С, Д), автослесарь, автоэлек-
трик, токарь, повар, горный мастер, геолог, маркшейдер. Оплата + соц. 
пакет.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
Реклама

  БИЗНЕС  Иркутский 
Дом молодежи на два 
дня стал центром 
проведения первого 
саммита производителей 
в Приангарье. 1 и 2 
февраля участниками 
деловой программы 
стали более 600 
представителей малого 
и среднего бизнеса, а 
также самозанятые. 
Саммит нацелен на тех, 
кто создает собственный 
продукт, что имеет 
важное значение 
для региональной 
экономики в условиях 
импортозамещения. 

РЕГИОН С КОЛОССАЛЬНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ

Организаторами саммита вы-
ступили Центр «Мой бизнес» в 
Иркутской области и Центр стан-
дартизации и метрологии в рамках 
национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство», 
инициированного президентом 
Российской Федерации Владими-
ром Путиным.

С приветственным словом к 
участникам саммита обратился 
заместитель председателя прави-
тельства региона Георгий Кузь-
мин. Он отметил, что в Иркутской 
области исторически сложились 
предпосылки для развития про-
мышленности. Именно здесь 
разворачивались масштабные со-
ветские стройки, и в настоящее 
время реализуется много инве-
стиционных проектов.

– Идет новая волна индустриа-
лизации: в Приангарье действуют 
крупнейшие производства, в том 
числе уникальные для всей Рос-
сии. Но производственники – это 
не только гиганты. В Иркутской 
области успешно развиваются ре-
месленники и ювелиры, на ос-
нове уникальных трав создают 
косметические препараты, дела-
ют изящные украшения и многое 
другое. Всем этим компаниям ну-
жен рост, меры поддержки, новые 
деловые контакты. И все это они 
могут найти на саммите, – сказал 
Георгий Кузьмин.

Также на открытии саммита 
выступила депутат Государствен-
ной думы РФ, член комитета по 
промышленности и торговле Ма-
рия Василькова. По ее словам, 
последние два года российская 
экономика испытывает давле-
ние западноевропейских санкций. 
Несмотря на различные ограни-
чения, наша страна не просто вы-
стояла, но и сумела обойти другие 

государства по показателю ВВП по 
паритету покупательской способ-
ности. 

– Для получения дальнейших 
устойчивых результатов в эконо-
мике требуются внушительные 
технологические заделы, ква-
лифицированные кадры и ин-
вестиционные проекты. Особую 
актуальность сегодня приобретает 
развитие кооперационных связей, 
создание межрегиональных про-
мышленных кластеров. Участники 
кластера могут претендовать на 
меру государственной поддержки 
в виде возмещения затрат на при-
обретение покупателем стартовой 
партии в объеме до 150 млн рублей, 
– отметила Мария Василькова.

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ, 
НА ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ

Главным событием первого дня 
стала пленарная сессия «Ключ к 
развитию: стратегии и решения 
для производителей». Участники 
обсудили меры поддержки про-
изводственников в разных от-
раслях Иркутской области, меры 
поддержки Фонда «Сколково» для 
технологических компаний. Экс-
перты поделились своим мнением 
о роли малого бизнеса в развитии 
производственного потенциала 
страны.

В рамках саммита прошла вы-
ставка местных товаропроиз-
водителей. На ней представили 
капсульные коллекции локальных 
брендов, домашний текстиль, на-
туральную косметику, украшения, 
кофе, сладости, десерты и музы-
кальные инструменты.

Кстати, саммит позволил иначе 
взглянуть на легкую промышлен-
ность в регионе. Еще в 2022 году ве-
дущие производители по пошиву 
одежды, в числе которых швейная 
фирма «ВиД», Ангарская и Брат-
ская швейные фабрики, возрож-

дающаяся Тельминская фабрика и 
другие, решили объединить свои 
силы и создали Байкальский кла-
стер легкой промышленности. 

– Так получилось, что в какой-
то момент в нашем регионе забыли 
про легкую промышленность. Хотя 
у нас до сих пор работают швеи, 
трудовой стаж которых насчиты-
вает сорок лет. Это уникальные 
специалисты, они сумели сохра-
нить верность избранному делу. К 
сожалению, им на смену не спешит 
молодежь. Мы часто слышим, что 
нужны специалисты по цифровой 
безопасности, IT-специалисты. Но 
наравне с компьютерными техно-
логиями кто-то должен, например, 
шить одежду. Швейные фабрики 
нашего региона востребованы на 
рынке, они получают заказы из 
многих городов страны. Хотелось 
бы также быть востребованными и 
в родной Иркутской области, – от-
метил Вячеслав Лашкевич, дирек-
тор Байкальского кластера легкой 
промышленности.

ВРЕМЯ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ТОРГОВЛИ

Во второй день саммита прак-
тически в режиме нон-стоп прохо-
дили консультации от крупнейших 
маркетплейсов страны. Симво-
лично, что в это время губернатор 
Игорь Кобзев подписал соглашение 
о сотрудничестве с Wildberries. 

– Уверен, что подписанное со-
глашение принесет пользу не толь-
ко нашим предпринимателям, но 
и жителям. Кроме того, позволит 
вывести региональные бренды на 
международные уровень, – под-
черкнул губернатор.

Документ предусматривает 
вовлечение предпринимателей 

в сферу электронной торговли с 
использованием цифровых плат-
форм, а также реализацию нового 
инвестиционного проекта по соз-
данию транспортно-логистическо-
го комплекса в перспективе.

Участники саммита могли по-
лучить консультационную помощь 
по вопросам ведения бизнеса, сер-
тификации продукции, льгот-
ному кредитованию, участию в 
конкурсах для производителей. 
Отдельную площадку посвятили 
внедрению искусственного интел-
лекта в современные бизнес-про-
цессы. Предприниматели смогли 
узнать, как с помощью цифровых 
технологий получать аналитиче-
ские данные для принятия опера-
тивных управленческих решений.

– Саммит производителей 
– это площадка для бизнес-не-
творкинга, которая объединила 
большое количество представи-
телей производственного сектора 
экономики нашего региона. Внеш-
неэкономическая обстановка и те 
процессы, которые происходят в 
российской экономике, открывают 
новые возможности для реализа-
ции проектов по импортозамеще-
нию. Например, Иркутская область 
станет первым регионом за Ура-
лом, где будут производить транс-
миссии и редукторы. Реализацией 
проекта занимается Иркутский 
завод гусеничной техники. На 
саммите производители смогли 
представить свою продукцию, рас-
ширить круг деловых контактов 
и привлечь внимание инвесто-
ров, – прокомментировала Диля-
ра Окладникова, директор Центра 
«Мой бизнес» в Иркутской об-
ласти.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Первый саммит 
производителей

П    ТЕНЦИАЛ 

 � ОЦЕНКА    
В понедельник,  
12 февраля, в региональном 
избирательном 
штабе поблагодарили 
добровольцев, 
участвовавших в сборе 
подписей в поддержку 
Владимира Путина. С 
приветственными словами 
к волонтерам обратились 
сопредседатели штаба.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

РЕГИ    Н

С приветственной речью 
выступил первый замести-
тель мэра города по эконо-
мическому развитию Эду-
ард Симонов:

– В 2023 году благода-
ря программе «Есть реше-
ние» мы вместе реализова-
ли шесть проектов разного 
направления. В 2024 году 
их стало еще больше – 15 
инициативных проектов от 
нашего города было одобре-
но правительством Иркут-
ской области. Радует, что 
в Усть-Илимске есть такие 
активные граждане со сво-
им видением благоустрой-
ства города и желанием 
реализовывать свои идеи. 

И надеюсь, что у вас будут 
появляться новые проекты, 
которые будет возможно 
воплотить благодаря про-
грамме «Есть решение»!

Эдуард Вячеславович 
вручил представителям 
инициативных групп бла-
годарственные письма гу-
бернатора Иркутской об-
ласти и мэра города. Знак 
общественного признания 
к 50-летию Усть-Илимска 
и благодарственное письмо 
мэра города были вручены 
Артему Лобкову. 

Депутаты Заксобрания в 
свою очередь передали сер-
тификаты победителей кон-

курса «Есть решение» пред-
ставителям инициативных 
групп: Анне Виноградовой, 
заведующей МБДОУ д/с  
№ 8 «Белочка», Светлане 
Домитрак, главному врачу 
ОГАУЗ «Усть-Илимская го-
родская поликлиника № 1», 
Андрею Карпачеву, дирек-
тору филиала ООО «Евро- 
СибЭнерго-Гидрогенера-
ция» Усть-Илимская ГЭС, 
Андрею Светличному, депу-
тату городской думы, Ан-
тонине Смирновой, заведу-
ющей МБДОУ № 7 «Неза-
будка». Артем Лобков и Ви-
талий Перетолчин призвали 
жителей Усть-Илимска ак-
тивно участвовать в про-
ектах благоустройства и 
вместе, при поддержке про-
граммы «Есть решение», 
делать город еще комфор-
тнее и современнее.

От представителей ини-
циативных групп звучали 
слова благодарности в адрес 
администрации города, де-
путатов Законодательного 
Собрания Артема Лобкова и 

Виталия Перетолчина, де-
путата городской думы 
Андрея Светличного, при-
нимающих активное уча-
стие в подготовке проектов. 
Кроме того, на мероприя-
тии выразили благодар-
ность компании En+ Group, 
при финансовой поддерж-
ке которой были внесены 
инициативные платежи, 
необходимые для участия 
в конкурсе инициативных 
проектов. Также для реали-
зации проекта по ремонту 
двух участков автодороги 
по улице Декабристов не-
обходимый инициативный 
платеж был обеспечен жи-
телями, чьи дома находятся 
на этой улице.

Напомним, по поруче-
нию президента Владими-
ра Путина перед «Единой 
Россией» была поставлена 
задача разработать систе-
му мер, позволяющих рас-
пределять с учетом мнения 
жителей не менее 1% от до-
ходов бюджета. В 2020 году 
по инициативе партии был 

принят федеральный закон 
об инициативных проектах 
граждан. В Иркутской об-
ласти на тот момент уже 
действовал аналог – закон 
«О народных инициати-
вах». Новый региональный 
закон, принятый в 2022 го-
ду, расширяет возможности 
прямого участия граждан в 
распределении бюджетных 
средств. 

В рамках программы 
«Есть решение» в 2023 го-
ду в Усть-Илимск удалось 
привлечь дополнительное 
финансирование порядка 
12 млн рублей на реализа-
цию шести инициативных 
проектов: устройство пе-
шеходных дорожек к Усть-
Илимской городской поли-
клинике № 1; ремонт двух 
участков автодороги по ули-
це Декабристов; ремонт по-
мещений бассейна детского 
сада № 8 «Белочка»; об-
устройство пешеходного пе-
рехода через автодорогу по 
улице Интернационалистов 
в районе зданий № 8 и № 9 
с частичным ямочным ре-
монтом автодорожного по-
лотна по улице Интернаци-
оналистов, на участке меж-
ду улицами Энтузиастов и 
Молодежной; благоустрой-
ство территории, прилегаю-
щей к зданию детского сада 
№ 7 «Незабудка»; устрой-
ство уличного освещения по 
улице Декабристов.

В 2024 году размер суб-
сидии на реализацию 15 
инициативных проектов 
составит 23,9 млн рублей. 

 � Юрий ЮДИН

Сегодня от мнения россиян и, в частности, 
жителей Иркутской области зависят те ново-
введения, что ждут Россию в будущем, убежден 
председатель Иркутской областной обществен-
ной организации «Центр бурятской культуры» 
Родион Шантанов.

– Выборы – это отправной пункт, он будет 
определять новый период развития в нашей 
жизни. Если же мы говорим о масштабах всей 
страны – это нововведения сразу во всех об-
ластях нашей жизни. Хочется подчеркнуть, 
что мы должны прийти и сделать выбор в 
любом случае! Таким образом мы реализуем 
свое основное гражданское право на то, чтобы 
избирать или быть избранным. Хочу призвать 
всех идти на выборы и отдать свой голос за того 

кандидата, с которым вы связываете будущее 
страны, – сказал Родион Шантанов.

По словам председателя общественной ор-
ганизации «Национально-культурная автоно-
мия чувашей Иркутской области «ЮЛТАШ» 
Вероники Тимофеевой, сейчас в руках каждого 
жителя Иркутской области – возможность сде-
лать личный вклад в будущее страны, и голос 
каждого из нас действительно важен.

– Выборы – в самом этом слове заложено 
данное нам государством право выбора. Отдель-
но подчеркну это слово – право! Если мы гово-
рим о выборах президента России, то у каждого 
есть право прийти и отдать свой голос именно 
за ту кандидатуру, которая тебе интересна, ко-

торая тебе по душе. И я рассчитываю, что все 
жители нашей Иркутской области им восполь-
зуются, – рассказала Вероника Тимофеева.

Напомним, на сегодняшний день официаль-
но зарегистрированы четыре кандидата на вы-
боры президента России. Трое – Леонид Слуц-
кий (ЛДПР), Николай Харитонов (КПРФ) и Вла-
дислав Даванков («Новые люди») – выдвинуты 
политическими партиями. Действующий глава 
государства Владимир Путин идет на выборы 
как самовыдвиженец.

Выборы президента России  
пройдут 15, 16 и 17 марта 2024 года.

Пример единства
Национальные общины призвали жителей 
области пойти на выборы президента России

 � ГОЛОС  По мнению представителей различных национальностей, 
проживающих в Иркутской области, участие в выборах – это пример 
единства всех проживающих в Иркутской области народов.

«Есть решение»: Усть-Илимск
Награждены участники конкурса 
инициативных проектов

 � ПРОЕКТ  Церемония награждения 
состоялась в городском краеведческом 
музее. На мероприятии присутствовали 
представители общественности, бизнес-
сообщества Усть-Илимска, администрации сообщества Усть-Илимска, администрации 
города и депутаты Законодательного Собрания города и депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области от нашей территории Иркутской области от нашей территории 
Артем Лобков и Виталий Перетолчин, Артем Лобков и Виталий Перетолчин, 
которые состоят в команде разработчиков которые состоят в команде разработчиков 
проекта «Есть решение».проекта «Есть решение».
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   В ИНТЕРЕСАХ 
   ГОСУДАРСТВА 

 Æ Людмила Анатольевна, 
далеко не все знают, что 
в Иркутске есть предста-
вительство МИД России. 
Как давно оно появилось?

– Свою историю пред-
ставительство МИД России 
в Иркутске ведет с 2001 го-
да, правда, изначально оно 
работало как отделение от 
представительства в Улан-
Удэ. В 2004 году по распо-
ряжению правительства РФ 
представительство было от-
крыто в Иркутске. В здании 
по адресу: ул. Чкалова, 38 
мы постоянно находимся с 
2005 года. 

 Æ Кстати, что это за зда-
ние? 

– Это особняк Первунин-
ских – памятник истории и 
архитектуры начала XX ве-
ка. По архивным докумен-
там, до большого пожара в 
городе в 1879 году здесь была 
усадьба, в которой прожи-
вали люди, занимающие-
ся торговлей, ремеслами 
и промыслами. На месте 
сгоревшей усадьбы купец 
первой гильдии, предпри-
ниматель и общественный 
деятель Александр Степано-

вич Первунинский постро-
ил одноэтажный особняк. В 
советское время здесь про-
живали первые секретари 
Восточно-Сибирского край-
кома ВКП(б), первые секре-
тари обкома ВКП(б) и КПСС. 
В память об одном из них 
на фасаде здания появилась 
мемориальная доска. Это 
Семен Николаевич Щети-
нин – видный партийный 
деятель СССР.  

 Æ Что входит в круг задач 
представительства МИД 
в Иркутске?

– Официальное предста-
вительство МИД – это га-
рантия грамотного подхода 
к иностранным партне-
рам, к решению вопросов 
сотрудничества Иркутской 
области с зарубежными 
странами. То есть мы со-
действуем развитию и рас-
ширению международных 
контактов нашего региона, 
находимся на защите ин-
тересов государства и субъ-
екта РФ во внешнеэконо-
мических вопросах. Пред-
ставительство согласовы-
вает проекты документов 
о сотрудничестве региона 
с зарубежными странами, 
отслеживает исполнение 
действующих соглашений. 
Мы принимаем участие в 

заседаниях региональных 
межведомственных комис-
сий, оказываем содействие 
в подготовке к поездкам 
губернатора за рубеж, осу-
ществляем дипломатиче-
ское сопровождение приез-
жающих к нам иностран-
ных делегаций.

 Æ А население к вам обра-
щается за помощью?

– Конечно. Это касается 
и подтверждения граждан-
ства РФ, и восстановления 
документов. К нам обра-
щаются те, кто ищет про-
павших родственников за 
границей. Есть случаи, ког-
да наши граждане не могут 
выехать с территории дру-
гого государства, поскольку 
оказались в трудной жиз-
ненной ситуации (напри-
мер, по болезни). Бывает, 
граждане нарушают сроки 
визового режима, также 
стараемся им помочь. Во-
просов много, каждый слу-
чай требует индивидуаль-
ного подхода. Мы стараем-
ся делать все, что в наших 
силах. 

   ЗАРУБЕЖНЫЕ ВИЗИТЫ 
   ОФИЦИАЛЬНЫХ ЛИЦ

 Æ Как известные собы-
тия в мире отразились 

на внешнеэкономической 
деятельности Иркутско-
го региона? 

– Губернатор Игорь Коб-
зев и должностные лица 
Иркутской области совер-
шили много зарубежных 
поездок с очень насыщен-
ными программами. В пер-
вую очередь стоит отметить 
успешное развитие межре-
гиональной кооперации с 
Союзным государством. Во 
время поездок главы реги-
она в Беларусию неизменно 
поддерживается братский 
характер отношений рус-
ского и белорусского наро-
дов, подробно рассматрива-
ется состояние торгово-эко-
номических, культурно-гу-
манитарных, образователь-
ных связей. Из стран пост-
советского пространства 
делегации нашего региона 
посещали Киргизию и Узбе-
кистан, в июле в Иркутске 
приняли представительную 
делегацию Армении, при-
бывшую с визитом для уча-
сти в 37-м заседании Меж-
парламентской комиссии 
по сотрудничеству между 
Национальным Собранием 
Республики Армения и Фе-
деральным Собранием РФ.

С учетом необходимости 
обновления логистических 
цепочек Иркутская область 
проводит работу по выстра-
иванию новых транспорт-
ных путей. Поэтому в 2023 
году было много контактов 
с партнерами из Китая и 
Монголии. Помимо зару-
бежных поездок, делегация 
нашего региона во главе с 
губернатором приняла уча-
стие в работе экономиче-
ского и гуманитарного фо-
рума «Россия – Африка». 

 Æ Что было сделано пред-
ставительством МИД в 
Иркутске, чтобы зару-
бежные визиты прошли 
успешно?

– Мы выполняли работу в 
рамках своих компетенций. 
В частности, через терри-
ториальные департаменты 
МИД России информирова-
ли наши дипломатические 
представительства, в пер-
вую очередь посольства, о 
планируемых визитах. Это 
позволило нашим коллегам 
на местах подготовить по-
чву для проведения запла-
нированных переговоров и 
мероприятий. Также при-
нимали непосредственное 
участие во время работы 
делегаций Иркутской обла-
сти по программе пребы-
вания. 

Кроме того, в рамках 
подготовки зарубежных 
визитов обеспечивали ор-
ганы власти полезными 
информационными мате-
риалами, отражающими 
внешнеполитический курс 
РФ и векторы дальнейшего 
развития сотрудничества с 
посещаемой страной.

 Æ По каким признакам 
можно понять, что зару-
бежная командировка 
оказалась результатив-
ной? Не всегда же удается 
подписать контракты. 

– Перед каждой поезд-
кой проводится огромная 
подготовительная работа. 
К сожалению, не всегда во 
время зарубежных визитов 
официальных лиц регио-
на подписываются крупные 
контракты или открыва-
ются совместные предпри-
ятия. Как правило, эффект 
от международной дея-
тельности проявляется в 
будущем, через год или да-
же больше. В любом случае 
в современном мире необ-
ходимо усиливать сотруд-
ничество с давними ино-
странными партнерами и 
находить новые контакты. 
Сегодня наша страна взяла 
курс на Восток. Географи-
ческое положение Иркут-
ской области открывает 
серьезные перспективы во 
внешнеэкономической де-
ятельности со странами 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона. 

 � Наталья МУСТАФИНА

«Доложил Сергею Викторовичу о том, 
какую работу мы проводим в этом на-
правлении, о взаимодействии с нашими 
иностранными партнерами и о планах на 
ближайшие годы. Услышал, что со своей 
стороны МИД России готов оказывать 
содействие нашему региону в наращи-

вании сотрудничества с иностранными 
государствами. 

Благодарен Сергею Викторовичу и кол-
легам из министерства иностранных 
дел за информационное и политико-ди-
пломатическое сопровождение нашей 
международной деятельности, поддерж-

ку, оказываемую региону представитель-
ством МИД России в Иркутске. 
И еще я хотел бы поздравить всех ди-
пломатических работников с профес-
сиональным праздником. Российская 
дипломатия решает большое количество 
первостепенных задач и твердо отста-
ивает национальные интересы страны. 
Преданность избранному делу, высокий 
профессионализм, принципиальность и 
ответственность, свойственные россий-
ским дипломатам, помогают укреплять 
международный авторитет нашей стра-
ны и эффективно решать важнейшие го-
сударственные задачи. 
Желаю всем дипломатическим работни-
кам крепкого здоровья, благополучия и 
дальнейших успехов в служении России» 
– написал в своем телеграм-канале Коб-
зевнасвязи глава региона.

 �  Василий ПЕТРОВ

ТАКАЯ РАБ    ТА

Грамотный подход  
к внешней политике

 � ДИПЛОМАТИЯ   10 февраля в России 
отметили День дипломатического работника. 
Своим появлением профессиональный 
праздник обязан Посольскому приказу, 
образованному по указу Ивана Грозного. По 
сути, это было первое внешнеполитическое 
ведомство нашей страны. На укрепление 
современных международных контактов 
Приангарья направлена работа 
представительства министерства 
иностранных дел России в Иркутске, 
которым сегодня руководит Людмила 
Курбатова. 

ВСТРЕЧА С МИНИСТРОМ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ
 � СОТРУДНИЧЕСТВО   В канун Дня дипломатического 

работника губернатор Игорь Кобзев встретился с министром 
иностранных дел России Сергеем Викторовичем Лавровым. По 
информации официального сайта министерства, в ходе беседы были 
обсуждены актуальные вопросы развития международных связей 
региона. Отмечена активная роль его руководства в расширении 
контактов с дружественными государствами. Со стороны МИД России 
акцентирована готовность оказывать всемерное содействие Иркутской 
области в наращивании ее сотрудничества на внешнем контуре.
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  ЛИЧНОСТЬ  
Художественная выставка 
«Юрий Ножиков. 
Спрессованное время», 
посвященная 90-летию 
со дня рождения первого 
губернатора региона 
Юрия Ножикова, 
открылась в Галерее 
сибирского искусства в 
Иркутске. В экспозиции 
представлено более 
20 произведений 
религиозного и светского 
искусства, появившихся 
в музее при содействии 
первого всенародно 
избранного губернатора 
Иркутской области.

ОСТАВАТЬСЯ ЧЕЛОВЕКОМ 

– Юрий Абрамович Ножиков 
работал в один из самых сложных 
периодов современной истории 
России. В свое время он стал учи-
телем для многих, но и по сей день 
мы многому учимся на его при-
мере: как себя вести в непростых 
ситуациях и оставаться человеком, 
отстаивать интересы жителей. Он 
служил людям, его дела до сих пор 
в памяти у жителей области, и 
эта память должна дальше пере-
даваться следующим поколениям 
как пример для подражания, – от-
метил на открытии художествен-
ной выставки губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

Глава региона подчеркнул, что 
Юрий Ножиков был человеком 
широчайшей эрудиции, уделял 
внимание не только развитию эко-
номики и социальной сферы, но и 
культуры, искусства. Благодаря его 
содействию коллекция Иркутско-
го художественного музея обога-
тилась множеством произведений 
искусства, в том числе авторства 
иркутских художников. Эти рабо-
ты и составили экспозицию вы-
ставки.

–  В экспозиции представлено 
более 20 произведений религиоз-
ного и светского искусства, по-
явившихся в нашем музее при 
содействии Юрия Абрамовича. 
Здесь же можно увидеть и одну из 
жемчужин постоянной экспози-
ции Галереи сибирского искусства 
– ценнейшую «рельефную» икону 
XVIII века «Никола Можайский», 

которая была приобретена Юрием 
Абрамовичем и передана в дар му-
зею, – рассказала директор  Иркут-
ского областного художественного 
музея им. В.П. Сукачева Наталья 
Сысоева.

Посетители выставки могут 
увидеть работы Сергея Григорье-
ва, Николая Вершинина, Бори-
са Десяткина, Геннадия Драгаева, 
Сергея Жилина и других мастеров 
живописи из разных уголков Ир-
кутской области.

ЛЮДИ ЕМУ ДОВЕРЯЛИ 

– Юрий Абрамович участво-
вал в нескольких избирательных 
кампаниях и получил очень боль-
шую поддержку от избирателей, 
– прокомментировал заместитель 
председателя Заксобрания области 
Кузьма Алдаров. – Люди ему до-
веряли, верили, что Юрий Абра-
мович не подведет, сдержит свое 
слово. Он никогда не давал обе-
щаний, которые не сможет испол-
нить. Несколько лет назад област-
ной парламент принял решение об 
учреждении почетного знака Юрия 
Абрамовича Ножикова «Призна-
ние». За все время им награждено 
24 жителя нашего региона. В про-
шлом году было принято решение 

о том, чтобы лауреаты этого по-
четного знака были приравнены 
к почетным жителям Иркутской 
области. 

По словам 
директора Ир-
кутского ака-
демического 
д ра м ати че-
ского театра 
им. Н.П. Ох-
лопкова Ана-
толия Стрель-
цова, открыв-
шаяся вы-
ставка – дань 
у в а ж е н и я 
выдающемуся 
главе региона, 
оставившему 
о себе светлую 
память у жителей области.

– Юрий Абрамович был, на-
верное, первым губернатором в 
Иркутской области, который ввел 
новый стиль руководства регио-
ном – это было правительство на 
пути к человеку. Он встречался 
с коллективами, объехал всю об-
ласть, разговаривал и знал обо всех 
нуждах, которые есть в области. И 
очень приятно, что те подходы, ко-
торые заложил Юрий Абрамович, 
остались в правительстве Иркут-
ской области и сегодня, – сказал 
Анатолий Стрельцов. 

В ТЕПЛОЙ ШАПКЕ И 
БРАТСКГЭССТРОЕВСКОЙ ШУБЕ

Друг и соратник первого все-
народно избранного губернатора 
Иркутской области  Юрий Кустов 
познакомился с ним в Усть-Илиме 
в начале 70-х годов. В свое вре-
мя Братскгэсстрой, которым Юрий 
Абрамович руководил в течение не-
скольких лет, создал четыре круп-
ных строительных треста, ори-
ентированных на строительство 
Усть-Илимской ГЭС, развитие лесо-
промышленного комплекса и лесо-
сырьевой базы для Усть-Илимского 
ЛПК, а также по строительству го-
рода Усть-Илимска с населением в 

100 тыс. человек. Юрий Абрамович 
никогда не был «кабинетным ру-
ководителем». Его запросто можно 
было встретить на стройке, оде-

того в теплую 
шапку-ушан-
ку и брат-
скгэсстроев-
скую шубу. 

– За 38 лет 
с ов м е с т ной 
п р о и з в о д -
ственной ра-
боты, конеч-
но, было все: 
т р у д н о с т и , 
радости, бы-
ли счастливые 
минуты. Од-
нажды утром 
я проснулся, а 

мне говорят: «Ельцин Ножикова 
снял!», – вспоминает Юрий Ку-
стов. – Народ вышел на улицы. 
Когда все успокоилось, был создан 
президентский совет, в состав ко-
торого вошел и Юрий Абрамович. 
На первом заседании совета Ель-
цин попросил у него прощения за 
свою ошибку.   

– Юрий Абрамович был очень 
интеллигентным человеком, та-
ких людей мало. Он хорошо раз-
бирался в поэзии, читал Гумилева, 
очень любил классиков, цитировал 
философов – Сенеку, Конфуция. 
Однажды я услышал от него: «Ве-
лик не тот, кто никогда не падает, 
но тот, кто упал и встал». Он жил 
не для себя, например, когда у не-
го сгорел второй этаж дома, у него 
не было денег на восстановление, 
и мы, его команда, помогали ему 
в этом деле. Он был очень чистым 
человеком. Наши дружеские отно-
шения продолжались до самых его 
последних дней. Память о Юрии 
Абрамовиче до сих пор со мной. 

НОВЫЕ УЛИЦЫ ИМЕНИ 
НОЖИКОВА 

7 февраля, в день открытия 
художественной выставки, глава 
региона подписал распоряжение 

«Юрий Ножиков. 
Спрессованное время» 
В Иркутске открылась выставка, 
посвященная народному губернатору
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«О подготовке и проведении ме-
роприятий, посвященных празд-
нованию 90-летия со дня рожде-
ния первого губернатора Иркутской 
области Ю.А. Ножикова». В него 
включено 98 мероприятий, кото-
рые пройдут по всей Иркутской 
области. Одним из них как раз и 
стала выставка. Она будет доступна 
для посещения до 25 февраля 2024 
года.

Кроме того, в регионе пройдут 
Ножиковские чтения, выставки, 
тематические вечера и кинопока-
зы, встречи, турниры и соревно-
вания, посвященные Юрию Абра-
мовичу, и другие мероприятия. 
Планируется проработать вопрос о 
присвоении имени Юрия Ножико-
ва улицам в Иркутске и в Братске, 
а также одному из предприятий в 
сфере энергетики. В планах – соз-
дание общественных пространств 
в местах, связанных с деятельно-
стью первого всенародно избран-
ного губернатора в Иркутске, Брат-
ске, Усть-Илимске и поселке Усть-
Ордынский. 

– Министерство культуры Ир-
кутской области, Иркутский об-
ластной художественный музей 
им. В.П. Сукачева, Союз худож-
ников Иркутской области и не-
коммерческая организация «Фонд 
сохранения памяти и развития на-
следия первого губернатора Иркут-
ской области Ю.А. Ножикова» объ-
явили областной смотр-конкурс на 
лучшее воплощение образов по-
литиков, руководителей предпри-
ятий, – рассказал директор фонда 
Юрий Курин. – Конкурс планиру-
ется завершить к июню 2024 го-
да, по итогам будут определены 
лучшие работы и лучшие мастера. 
Две первых работы на конкурс уже 
представлено. Иркутский худож-
ник Юрий Квасов написал два пор-
трета Юрия Абрамовича. Можно 
сказать, что краска на них еще 
теплая. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

  ВСЕЙ СЕМЬЕЙ  
В дни празднования 
Белого месяца 
Сагаалгана Иркутский 
краеведческий музей 
запустил серию мастер-
классов по знакомству 
с бурятской культурой. 
Большой интерес 
вызвала народная игра 
«Шагай наадан».

История популярной у кочев-
ников игры «Шагай наадан» на-
считывает не одно столетие. Одно 
из первых упоминаний об игре 
встречается в XIII веке в «Сокро-
венном сказании монголов». Ко-
личество комбинаций у «Шагай 
наадан» нисколько не меньше, 
чем у другой древнейший игры – 
шахмат.

Первый мастер-класс по пра-
вилам древней игры провела со-
трудница музея Дарима Мархаева. 
Перед тем как познакомить гостей 
с национальной игрой, рассказала 
про то, как буряты встречают Но-
вый год – Сагаалган – праздник 
Белого месяца. 

Напомнила, что Сагаалган от-
мечают, когда наступает первое 
весеннее новолуние по лунному 
календарю. Подготовка к празд-
нику начинается заблаговремен-
но. Впрок заготавливается белая 
молочная пища. За два дня до 
праздника проходит особый риту-
ал очищения Дугжууба. Для этого 
обряда человек обтирается кусоч-
ком теста, как бы передавая ему 
весь негатив, скопившийся за год. 
После это тесто приносят в дацан, 
где его отправляют в специальное 
сооружение, которое после молеб-
на лама освящает и поджигает, 
так сгорает все плохое. 

День перед Сагаалганом назы-
вается «бутуу удэр» – «закры-
тый день». Это время принято 
проводить дома с семьей, соблю-
дать пост и наводить порядок. 
Чистота должна быть не только в 
доме, но и в мыслях... 

Само празднование Сагаалгана 
включает в себя посещение хра-
мов, встречи с родственниками 
и народные гулянья с танцами, 
песнями, состязаниями и, конеч-
но, играми. «Шагай наадан», по-
жалуй, одна из самых известных. 
В давние времена в обычных бу-
рятских семьях практически не 

было игрушек, поэтому игры в 
«Шагай» были самыми популяр-
ными, причем не только у детей, 
но и у взрослых.

Игра «Шагай наадан» – сим-
вол скотоводства, в каждой фи-
гурке (бараньей косточке) прячут-
ся пять видов скота: овца, коза, 
корова, лошадь и верблюд. 

Играть в «Шагай наадан» 
можно по-разному. Например, в 
одном из вариантов игры каж-
дый участник подбрасывает четки 

«Шуурэгшэн». Пока они летят, 
нужно успеть отделить от общей 
кучи костей горсть, а другой ру-
кой поймать четки. 

– Для нашей семьи эта игра 
в принципе знакома, но мы не 
играли с таким большим количе-
ством косточек, максимум пятью 
фигурками, – говорит участница 
мастер-класса Анжелика Холхое-
ва. Она пришла вместе с семьей: 
мужем и тремя детьми. 

– Мы решили поучаствовать и 
приобщать наших детей к родной 
культуре, чтобы они знали тради-
ции предков, – пояснила она. – А 
на днях я сама в лицее, где учится 
мой старший сын, буду прово-
дить мастер-класс по лепке поз. 
Мы поддерживаем такие меро-
приятия. В прошлом году сын про 
бурятский костюм ребятам рас-
сказывал, тоже в дни Сагаалгана. 

Сотрудники отдела истории 
Иркутского краеведческого музея 
планируют проводить мастер-
класс «Шагай наадан» по обуче-
нию народной бурятской игре в 
течение февраля. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора  

Шагай наадан
В Иркутске обучают 
правилам древней игры

ОБЯЗАТЕЛЬНА ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 333-449. 
МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ: ОТДЕЛ ИСТОРИИ: УЛ. КАРЛА МАРКСА, 2.
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   «ПОЛЕТ ОРЛА» 
   И «РУБЯЩИЙ ВСАДНИК»

Сагаалган, или Празд-
ник Белого месяца – один 
из главных национальных 
праздников бурятского на-
рода. Считается, что с этого 
времени обновляются при-
рода и человек. По тради-
ции празднование будет 
идти целый месяц. В это 
время принято посещать 
старших родственников, 
принимать гостей, дарить 
подарки с добрыми поже-
ланиями. На территории 
Усть-Ордынского Бурятско-
го округа во время Белого 
месяца пройдут творческие 
конкурсы и фестивали, вы-
ставки декоративно-при-
кладного искусства, состя-
зания в народных играх, 
литературные вечера. Всего 
планируется более 70 меро-
приятий.

В воскресенье на цен-
тральной площади поселка 
Усть-Ордынский работа-
ла ярмарка мясной и мо-
лочной продукции кре-

стьянских (фермерских) 
хозяйств Эхирит-Булагат-
ского и Баяндаевского рай-
онов. В войлочных юртах 
шести районов округа бы-
ли представлены выстав-
ки, рассказывающие о до-
стижениях территорий, 
достопримечательностях, 
демонстрировались изде-
лия мастеров декоратив-
но-прикладного искусства, 
блюда традиционной бу-
рятской кухни. 

Проходили состязания в 
народных бурятских играх, 
выступления творческих 
коллективов, конкурс на 
разбивание хребтовой ко-
сти. Мужчины демонстри-
ровали свое умение, раз-
бивая кости в прыжке, на 
ходу, за спиной, в стиле 
«Полет орла», «Рубящий 
всадник». Соревновались 
и в том, кто быстрее всех 
разобьет семь костей. Так-
же состоялся конкурс бла-
гопожеланий на бурятском 
языке. Для всех желающих 
готовили национальное бу-
рятское блюдо саламат. 

– Мы уже приготовили 
порядка 300 порций, – рас-
сказала библиотекарь Но-
во-Николаевского сельского 
клуба Сэсэгма Анхеева. – На 
это у нас ушло 20 литров 
сметаны, сварили уже вось-
мой котел. Рецепт салама-
та – старинный, так де-
лали наши предки, только 
мы немного подсаливаем, а 
раньше варили без соли. В 
старину у бурят была такая 
традиция: к началу весны 
знакомить молодых людей 
друг с другом, чтобы по-
том появлялись счастливые 
крепкие семьи. Вот и се-
годня было много молоде-
жи, пока ждут, знакомятся, 
кто-то влюбляется. Людям 
старшего поколения очень 
понравилось, что эта тради-
ция восстанавливается. Хо-
чу сказать большое спасибо 
нашему округу за такой за-
мечательный праздник! 

   ФЕСТИВАЛЬ 
   БЕЛОЙ ПИЩИ 

Жительница Усть-
Ордынского округа Викто-

рия на празднование Са-
гаалгана пришла в наци-
ональном костюме, кото-
рый специально заказала к 
празднику Белого месяца. 

– Это наш самый древ-
ний, самый светлый 
праздник. День единения 
и общения. Праздник по-
читания наших традиций, 
а они у бурятского народа 
очень богатые. Например, 
во второй день Белого ме-
сяца мы обязательно на-

вещаем старших родствен-
ников, близких, друзей. Я 
родом из села Кижинга Ре-
спублики Бурятия, у меня 
на родине на этот праздник 
принято приходить в на-
циональном костюме. Усть-
Ордынская земля стала для 
меня второй родиной, здесь 
родились мои дети и внуки. 
Хочется, чтобы год Дракона 
принес всем нам мир, до-
бро и счастье! – отметила 
Виктория. 

10 ФЕВРАЛЯ –  10 ФЕВРАЛЯ –  
ПРАЗДНИК ПРАЗДНИК 
БЕЛОГО МЕСЯЦА – БЕЛОГО МЕСЯЦА – 
САГААЛГАНСАГААЛГАН

Уважаемые жители  
Иркутской области!

Искренне поздравляю  
с праздником Белого 

месяца – Сагаалганом!
Сагаалган – теплый семейный 
праздник, в котором заложены 
традиции почитать и уважать 
старшее поколение, делить ра-
дость с близкими, приобщать 
детей к традиционному насле-
дию предков.
Символом Сагаалгана является 
белый цвет, который сопрово-
ждает праздник весь месяц, на-
поминает о чистоте помыслов. 
Это время обновления и очи-
щения, знаменующее рождение 
благих намерений, надежды на 
добрые перемены.
Милосердие, веротерпимость 
и взаимопонимание, как под-
линные ценности, на протя-
жении многих веков служат 
укреплению доверия и друж-
бы между народами России, 
сохранению культурного мно-
гообразия нашей многонацио-
нальной страны.
От всей души желаю всем 
вам здоровья, благополучия, 
успешного воплощения наме-
ченных планов! Пусть наступа-
ющий год будет счастливым!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области    

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Праздник добрых пожеланий 
В поселке Усть-Ордынский  
с размахом отпраздновали Сагаалган

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ � ОКРУГ  Восемь 
котлов саламата, 
соревнования 
по разбиванию 
хребтовой 
кости, ярмарка 
и выступления 
творческих 
коллективов. В 
воскресенье в 
Усть-Ордынском 
Бурятском округе 
отметили Сагаалган. 
С каждым годом 
праздник Белого 
месяца становится 
все более значимым 
культурным и 
общественным 
событием 
Приангарья. 
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– Раньше в Иркутской 
области Сагаалган не отме-
чали, все изменилось в 90-е 
годы, и это нам очень нра-
вится: все счастливы, дарят 
друг другу подарки, снача-
ла младшие – старшим, и 
старшие младшим – тоже. 
Но самое главное от старших 
для младших – это напут-
ственные слова, пожелания 
доброй, светлой дороги. По-
этому и пища у нас светлая: 
все делается из молочных 
продуктов, – рассказала ди-
ректор культурно-инфор-
мационного центра адми-
нистрации муниципально-
го образования «Ахинское» 
Инна Цуканова. – Желаем 
жителям Иркутской обла-
сти быть самыми счастли-
выми, любить свою родину, 
Прибайкалье, уважать друг 
друга! Россия – сильная 
страна, и когда мы вместе, 
то у нас все получится! 

Заместитель губернато-
ра Иркутской области, ру-
ководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа Анатолий Прокопьев 
рассказал, что в нынешнем 
году в окружном центре 
впервые в период Сагаал-
гана собрались творческие 
делегации из всех шести 
районов Усть-Ордынского 
Бурятского округа. 

– Планируем этот про-
ект, символизирующий го-
степриимство, щедрость, 
богатство и дружелюбие 
районов, сделать тради-
ционным. В Новом году по 
лунному календарю на еди-
ной площадке вместе под-
водить итоги прошедшего 
года и планировать но-
вые дела. Впервые в пери-
од Белого месяца состоялся 
окружной фестиваль белой 
пищи, отражающий нацио-
нальный колорит и вековые 
традиции Сагаалгана. Вы-
ражаю благодарность руко-
водителям всех территорий 
за помощь при организации 
этих масштабных меропри-
ятий, – отметил Анатолий 
Прокопьев. 

– Сайн байна, – при-
ветствовал собравшихся 
губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев. – С 
праздником, с Новым го-
дом, с Сагаалганом! Я уже не 
первый раз на территорию 
Усть-Ордынского Бурятско-
го округа приезжаю именно 
в этот праздник, участвую 
в торжественных меропри-

ятиях. Это праздник для 
нас может быть поводом 
подводить итоги и строить 
планы. Сегодня в рамках 
рабочей поездки по Эхи-
рит-Булагатскому району 
посетили ряд социальных 
объектов, наметили планы 
развития. Видим, что округ 
идет вперед, важно и даль-
ше не останавливаться, так 
что будем продолжать сов- 
местную работу. 

По словам главы региона, 
с каждым годом праздник 
Белого месяца становится 
все более значимым куль-
турным и общественным 
событием Приангарья, цен-
ности которого понятны 
человеку любой националь-
ности – почитание стар-
шего поколения, уважение 
друг к другу, приобщение 
детей к традиционному на-
следию предков.

   ОБРЯД ОЧИЩЕНИЯ 
   ОГНЕМ 

Работу на территории 
Эхирит-Булагатского райо-
на Игорь Кобзев и все гости 
начали с посещения Усть-
Ордынского окружного да-

цана «Тубдэн Даржелин», 
где по канону древних тра-
диций прошли обряд очи-
щения огнем, приняли уча-
стие в ритуале освящения 
флажков на удачу «Хии 
морин». Дацан «Тубдэн 
Даржелин» (в переводе с 
тибетского «Земля, способ-
ствующая развитию») был 
открыт в 2011 году. В Усть-
Ордынском дацане, как и во 
всех дацанах округа, прой-
дут обряды, молебны-хура-
лы, посвященные переходу 
к следующему году, кото-
рые будут продолжаться в 
течение месяца.

В рамках рабочей поезд-
ки Игорь Кобзев осмотрел 
ход капитального ремонта в 
детском саду № 28 «Туяна» 
в поселке Усть-Ордынский, 
встретился с кадета-
ми и юнармейцами Усть-
Ордынской школы № 4, а 
также посетил семью участ-
ников специальной военной 
операции – братьев Алексея 
и Валентина Колодиных. 

Игорь Кобзев обсудил с 
мэром Эхирит-Булагатского 
района Геннадием Осодое-
вым вопросы помощи воен-
нослужащим и их семьям.

   БЕЛЫЙ АВТОМОБИЛЬ 
   В САГААЛГАН 

В селе Кулункун Игорь 
Кобзев посетил также семью 
Катанаевых. Виктор и Вера 
Катанаевы воспитали пя-
терых детей, имеют 13 вну-
ков. В семье воспитывается 
шестеро приемных детей. 
Все дети Катаевых – и род-
ные, и приемные – очень 
дружны между собой и с 
детства знакомятся с сель-
скохозяйственным трудом. 
Глава семьи Виктор Ката-
наев больше двадцати лет 

назад создал крестьянское 
(фермерское) хозяйство. В 
2014 году хозяйство полу-
чило региональный грант 
на строительство молочной 
фермы, которая была вве-
дена в эксплуатацию в 2017 
году. КФХ занимается раз-
ведением крупного рога-
того скота, производством 
молока и говядины.

– Такие семьи, как Коло-
дины и Катанаевы, – при-
мер для нас всех. Крепкие, 
сплоченные, трудолюбивые. 
Неравнодушные к свое-
му родному краю и стране, 
вносящие реальный вклад 
в развитие нашего региона 
и готовые отстаивать инте-
ресы, встать на защиту не 
только своих родных, но и 
всех, кому сейчас так нуж-
ны защита и поддержка. Мы 
гордимся тем, что в нашем 
регионе живут такие люди, 
настоящая опора страны, – 
сказал Игорь Кобзев.

На празднике глава реги-
она вручил ключи от авто-
мобиля главному редактору 
газеты «Усть-Ордын унэн» 
Татьяне Васильевой. В ны-
нешнем году газета отмеча-
ет юбилейную дату – 70 лет 
со дня выхода первого но-
мера. «Усть-Ордын унэн» – 
единственное печатное из-
дание в Иркутской области 
на бурятском языке. «Га-
зета востребована, тысячи 
подписчиков, – проком-
ментировал Игорь Кобзев. –  
Очень важно, что издание 
бережно хранит свои тра-
диции». 

– Для нас сегодняшний 
день – особенный, знаме-
нательный. У нас появилась 
белая машина в Сагаалган, 
– сказала Татьяна Василье-
ва. – Теперь мы отправим-

ся на ней в фольклорные 
экспедиции по всем райо-
нам нашего округа. Благо-
дарим вас, Игорь Иванович 
и Анатолий Андриянович, 
за такой подарок! 

По приглашению губер-
натора Иркутской области 
участником праздничных 
мероприятий в честь на-
ступления Сагаалгана стал 
чемпион мира по быстрым 
шахматам, гроссмейстер 
Сергей Карякин. Он отме-
тил гостеприимство жите-
лей округа, поздравил их с 
праздником, пожелал про-
цветания их родному краю. 
Спортсмен также рассказал, 
что в Иркутской области 
будет открыт шахматный 
клуб, регион станет частью 
всероссийского проекта, 
призванного предоставлять 
жителям разных регионов 
новые возможности зани-
маться шахматами.

– Шахматы здесь разви-
ваются очень активно, ду-
маю, что школа будет поль-
зоваться большим спросом, 
– считает Сергей Карякин. 
– Отличный праздник, 
очень много людей, улыбок, 
общения, позитива! Я рад, 
что сюда приехал. 

Завершился день в ки-
ноконцертном зале «Эр-
дэм», где с праздничным 
концертом выступил госу-
дарственный ансамбль пес-
ни и танца «Степные напе-
вы». Игорь Кобзев вручил 
почетные грамоты, благо-
дарности и благодарствен-
ные письма губернатора 
Иркутской области девяти 
жителям Усть-Ордынского 
Бурятского округа. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

 Национальные праздники жителей ре-
гиона являются культурным достояни-
ем Иркутской области. В них сконцен-
трированы вековые традиции и обычаи. 

С каждым годом праздник Белого месяца становится 
все более значимым культурным и общественным 
событием Приангарья. Его ценности понятны чело-
веку любой национальности – почитание старшего 
поколения, уважение друг к другу, приобщение де-
тей к традиционному наследию предков.
Празднование Сагаалгана на этом не заканчивается. 
В течение всего месяца на территории округа прой-
дут фестивали, выставки декоративно-прикладного 
искусства, состязания в народных играх. Всего пла-
нируется более 70 мероприятий.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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	� ЛИЧНОСТЬ  
Заместитель 
председателя иркутского 
регионального отделения 
Всероссийского общества 
охраны памятников 
истории и культуры, 
руководитель проекта 
«Родные ставни» 
Екатерина Матель – о 
волонтерских проектах, 
загадках памятников 
истории и культуры, 
идеальном образе 
Иркутска и жажде все 
успеть. 

			МЕЧТАЛА	СТАТЬ	
			ДЕТЕКТИВОМ

 Æ Екатерина, расскажите, как 
вы решили стать архитекто-
ром-реставратором? Связан ли 
с этой профессией кто-то из 
вашей семьи? 

– Архитекторов в семье у ме-
ня нет, но папа всегда работал с 
деревом, мама по профессии пе-
дагог. Бабушки трудились на про-
изводстве – на швейной фабрике 
и на заводе Радиан. Мне казалось, 
что папины занятия с деревом 
и реставрация – тождественные 
понятия. На архитектурный фа-
культет ИРНИТУ по специально-
сти «реставрация и реконструк-
ция архитектурного наследия» я 
шла целенаправленно, хотя бал-
лов хватало, чтобы поступить на 
архитектуру, но я хотела связать 
свою жизнь именно с реставра-
цией. 

Учеба продолжалась шесть лет, 
это время было безумно инте-
ресным. Каждое лето наш пре-
подаватель, председатель Иркут-
ского регионального отделения 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры 
(ИРО ВООПИК) Алексей Констан-
тинович Чертилов организовы-
вал для нас выездные научно-ис-
следовательские экспедиции. Мы 
объездили по Лене весь Жига-
ловский район, были в зоне за-
топления Богучанской ГЭС. По на-
шим обмерам вывезли объекты в 
Архитектурно-этнографический 
музей «Ангарская деревня имени 
О. Леонова» в Братске. 

 Æ У вас красивая фамилия, что она 
означает и от кого вам доста-
лась? 

– Фамилия досталась от де-
душки – папиного отца, которого 
ребенком без родителей во вре-
мя Великой Отечественной войны 
эвакуировали в Иркутскую об-
ласть из западной части страны. 
Я планирую заняться изучением 
истории нашей фамилии и на-

шим семейным древом в буду-
щем. Пока до этого просто руки 
не дошли. 

 Æ Ваша волонтерская деятель-
ность началась во время учебы 
в вузе? 

– Да, но сначала все наши про-
екты были связаны с экологией. 
Мы студентами самостоятельно 
организовывали субботники. Од-
нажды были в роще курорта «Ан-
гара» и поняли, что там довольно 
грязно. Купили перчатки, мешки, 
провели уборку – там стало чище 
на 50 мешков мусора. Мы ничего 
не объявляли заранее, просто со-

брались и сделали. Это было очень 
легко. 

 Æ Полагаю, что работать вы 
начали еще в институте? 

– Да, устроилась на работу в 
середине шестого курса, потому 
что опасалась того, что все од-
новременно окончат институт и 
пойдут искать работу. Поэтому у 
меня появилась фантастическая 
цель – устроиться до окончания 
курса. Так в моей жизни появи-
лась проектная организация «Ар-
хитектурное наследие».

Почти сразу мы поехали в Нер-
чинск Забайкальского края, это 

красивый, исторический город. 
Там мы выполнили проект ре-
ставрации Гостиного двора, рас-
положенного на центральной го-
родской площади. Я считаю, что 
мне очень повезло, потому что 
первый же проект включал в се-
бя полный цикл работ, а здание 
оказалось, с одной стороны, до-
статочно сложным, а с другой – в 
меру поврежденным. Именно в 
этот момент я поймала драйв 
полномасштабной работы. И по-
няла, что работать еще интерес-
нее, чем учиться.

За четыре года моей работы 
в «Архитектурном наследии» 
мы выполнили более 15 проек-
тов, семь из них – на федераль-
ных объектах культурного на-
следия, побывали в восьми на-
селенных пунктах нашей страны 
– от Александрова до Хабаровска. 
Например, в Благовещенске жи-
ли 1,5 месяца – до тех пор, пока 
не собрали весь материал. Хотя 
собирались туда всего на две не-
дели. 

Я люблю свою работу за то, что 
здесь никогда не бывает скучно, 
то, что ты делаешь, никогда не 
повторяется. Каждый памятник 
уникален, и каждый раз мы ре-
шаем новые задачи. 

			РАЗГАДАТЬ	ПАМЯТНИК	

 Æ Екатерина, в чем заключается 
суть деятельности архитек-

ПР				ФЕССИОНАЛЫ

Родные ставни
Почему знакомство с памятником 
архитектуры вызывает волнение
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тора-реставратора в совре-
менных условиях? 

– Нас приглашают, когда необ-
ходимо провести работы с объек-
том культурного наследия. К со-
жалению, обычно к этому момен-
ту он бывает «изрядно потрепан 
жизнью»: есть серьезные утраты, 
находится в предаварийном со-
стоянии. Архитектор-реставратор 
его детально обследует, произ-
водит обмеры. Дальше начина-
ется большой исследовательский 
процесс: мы ищем исторические 
факты об этом здании, поднима-
ем все выполненные ранее про-
екты. После чего на основе всех 
этих данных создается проект ре-
ставрации. 

Реставрация – это восстанов-
ление здания на определенный 
временной период, например, на 
момент постройки или на момент 
раскрытия его историко-культур-
ной ценности. После прохождения 
историко-культурной экспертизы 
проект отправляется на строи-
тельную площадку, после чего в 
дело включаются подрядчики, а 
мы осуществляем авторский над-
зор.

 Æ Какой из этапов ваш самый 
любимый? 

– Завораживает знакомство с 
объектом, когда он раскрывается 
перед тобой постепенно, по слоям, 
как в палеонтологии. В детстве 
я рассказывала родителям, что 
буду детективом. Это реализова-
лось в полной мере. Например, во 
время выезда реставраторов-ар-
хитекторов на объект постоянно 
приходится выдвигать версии, с 
чем именно связаны та или иная 
врубка или повреждение, а по-
том находить доказательства или 
опровержения. Попытка разгадать 
памятник – это очень интерес-
ный процесс. Второй мой лю-
бимый этап – эскизный проект. 
Здание, которое сначала преоб-
разилось в голове архитектора-
реставратора, преображается на 
бумаге и становится видно всем 
окружающим.

 Æ С каки ми интересны ми 
постройками вам довелось 
работать? 

– Мой самый любимый – дом 
купца Яблокова в Ростове-на-
Дону. В советское время он был 
надстроен на один этаж, в про-
ектной документации нас попро-
сили рассмотреть вариант вос-
становления исторического об-
лика здания. Работа была очень 
кропотливой: здание в стиле мо-
дерн, с очень богатой пластикой. В 
числе других интересных работ – 
проект реставрации резиденции 
Ивана Грозного в Александрове, 
Гостиный двор «Мавритания» в 
Благовещенске. 

 Æ Как в вашей жизни появилась 
общественная деятельность, 
какую часть вашего времени она 
занимает? 

– Общественная деятельность 
началась с экспедиций в инсти-
туте, потом была точечная по-
мощь в различных инициати-
вах. Затем у нас появилась идея 
создать онлайн-карту объектов 
культурного наследия города Ир-
кутска. Под эту идею очень бы-
стро собралась совсем небольшая, 
но высокопрофессиональная ко-
манда, и наша заявка в Фонд 
президентских грантов вошла в 
число победителей. Эту иници-
ативу необходимо было продви-
гать, и я начала знакомиться с 
профессиональным сообществом 
по всей стране: принимала уча-
стие в съездах, конференциях. 

Сейчас общественная дея-
тельность занимает значитель-
ную часть времени. Я являюсь 
заместителем председателя ИРО 
ВООПИК и региональным коор-
динатором направления «Во-
лонтеры наследия» Иркутского 
регионального отделения Всерос-
сийского общественного движе-
ния «Волонтеры культуры». В 
2021/2022 году при финансовой 
и методической поддержке Рос- 
культпроекта мы организовали 
Школу волонтеров наследия. В 
этом году мы также провели об-

учение, 27 человек прошли его в 
очном формате. Сейчас готовим 
видеолекции для тех, кто нам по-
могает, но не живет в Иркутске.

В прошлом году появились 
«Родные ставни», вместе с еди-
номышленниками мы реали-
зовали более 20 проектов. В их 
числе научно-исследовательская 
архитектурная экспедиция в се-
ло Залог, межрегиональная фото-
выставка, квест по иркутскому 
архитектурному и культурному 
наследию, его инвентаризация. 
Кроме того, мы провели ряд ме-
роприятий, направленных на по-
пуляризацию личности В.А. Рас-
сушина. Также у нас есть книж-
ный клуб. На прошлой встрече 
разбирали книгу Марии Элькиной 
«Архитектура. Как ее понимать».

   МУЗЫКА, ЗАСТЫВШАЯ 
  В КАМНЕ 

 Æ Ваш статус в социальной сети 
ВКонтакте «Меняю жажду все 
иметь на жажду все успеть» 
можно назвать вашим жизнен-
ным кредо? Что бы вам хотелось 
успеть? 

– В рамках нашего разговора 
скажу, что хотелось бы сделать 
как можно больше для сохране-
ния и развития исторического и 
архитектурного потенциала Ир-
кутска. В моей голове почти без-
остановочно появляются идеи 
инициатив. Например, я лечу 
с конференции в Москве и все 
шесть часов прописываю, что еще 
можно организовать. Человек го-
ворит четыре слова, а у меня в 
голове рождается идея, как это 
можно применить к Иркутску, 
адаптировать под наш город. 

Иркутск – удивительное место, 
в котором переплетаются эко-
логия, природа, переданная нам 
предками архитектурная среда, 
технологические возможности, 
в том числе фантастическое ко-
личество энтузиастов. У города 
очень большой потенциал, но, к 
сожалению, он постепенно утра-
чивается. Любая наша иници-

атива направлена на то, чтобы 
изменить эту ситуацию – берем 
ли мы грабли и убираем терри-
торию или проводим лекции для 
волонтеров, организовываем ме-
роприятия. 

 Æ Чем заполнен ваш день? 

– Наверное, лучше рассказать, 
как выглядит неделя. Каждый 
день чему-то посвящен. Напри-
мер, в пятницу я веду занятия 
в архитектурно-художественной 
школе «Квадрат» для школь-
ников старших классов, которые 
являются для меня еще одним 
источником бодрости и вдохно-
вения. По четвергам моя жизнь 
посвящена волонтерству, с по-
недельника по среду – я архи-
тектор-реставратор. Выходные 
посвящаю своей семье. Главная 
ценность в моей жизни – это 
люди. В нашей дружной и боль-
шой семье все четыре поколения 
являются опорой и поддержкой 
друг друга, увлечены любимым 
делом и готовы «зажигать» им 
окружающих.

 Æ Какие у вас планы на 2024 год? 

– Меня очень увлекает тема 
субурбии (так называют районы, 
как правило, индивидуальной и 
малоэтажной застройки, распо-
ложенные неподалеку от крупных 
городов. – Прим. автора) в сочета-
нии с историко-культурным по-
тенциалом. Например, совмест-
но с региональной общественной 
просветительской организацией 
«Иркология» была разработа-
на концепция комплексного раз-
вития территории историческо-
го села Косая Степь, совместно с 
клубом «Байкальские стратегии»  
сейчас в работе концепция разви-
тия села Залог в Качугском районе 
Иркутской области. 

В «Родных ставнях» у нас 
много популяризаторских про-
ектов. В ближайшее время мы 
хотим обсудить, в каком формате 
пройдет празднование Междуна-
родного дня охраны памятников 
истории и культуры. Вместе с 
профессиональным сообществом 
планируем издание графического 
альбома, посвященного истории 
архитектуры города Иркутска. Де-
ло в том, что у нас много говорят 
об истории отдельно от архитек-
туры. А архитектура, как музыка, 
застывшая в камне, хранит в себе 
очень много отсылок к истории. 
Может, они меньше связаны с 
конкретными персоналиями, но 
больше связаны с эволюцией че-
ловечества и общества в целом. 

Мечтаю провести в Иркутске 
большой фестиваль, связанный 
с историко-культурным наследи-
ем, хотя бы дня на три. Но пока 
нет ресурсов для этого. Также хо-
телось бы продолжить работу по 
оцифровке объектов культурного 
наследия, которая оказалась очень 
актуальной и востребованной. 
Так, например, два здания, ко-
торые мы не успели оцифровать, 
были утрачены в прошлом году 
из-за пожаров. Поэтому мы пла-
нируем подать заявку на грант, 
чтобы продолжить нашу работу и 
сохранить таким образом инфор-
мацию об этих объектах. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива Екатерины Матель

ПР    ФЕССИОНАЛЫ
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   ЧИСТАЯ ВОДА ПОМОГАЕТ 
   ЗАФИКСИРОВАТЬ НЕЙТРИНО

Ни одна страна в мире не мо-
жет обладать эффективной при-
кладной наукой, владеть совре-
менными конкурентоспособны-
ми технологиями без развития 
фундаментальной науки. Бай-
кальский нейтринный глубоко-
водный телескоп, как и гамма-
обсерватория TAIGA – это те про-
екты, которые призваны в первую 
очередь решать фундаменталь-
ные задачи. 

Байкальский нейтринный про-
ект стал развиваться еще с 1980 
года, с небольших экспериментов. 
В 2015 году на Байкале, в районе 
мыса Ивановский началось стро-
ительство крупной установки под 
названием Baikal-GVD. Она нужна 
для регистрации и исследования 
потоков нейтрино сверхвысоких 
энергий от астрофизических ис-
точников.

Нейтрино – это одна из беско-
нечно живущих, стабильных, фун-
даментальных частиц Вселенной. У 
них очень маленькая масса и почти 
нет электрического заряда. Но они 
способны преодолевать огромные 
расстояния. Это так называемые 
астрофизические нейтрино, кото-
рые, в отличие от «собратьев», 
рожденных на Солнце или даже в 
верхних слоях атмосферы Земли, 
берут свое начало гораздо дальше. 

– У журналистов есть выраже-
ние «поймать нейтрино». Но его 
нельзя поймать. Через нас каждую 
секунду проходят миллиарды этих 
частиц как через пустое место. 
Они способны проходить гигант-
ские толщи вещества. Но все-таки 
с очень большой вероятностью 
нейтрино может взаимодейство-
вать с веществом. Для этого объ-
ем, вес, масса мишеней должны 
быть очень большими. Так, при 
редком взаимодействии нейтрино 
с водой рождаются заряженные 
частицы, которые в воде двига-
ются быстрее, чем скорость света, 

и порождают так называемое  че-
ренковское излучение. Если вода 
прозрачная, как в Байкале, этот 
свет распространяется и может 
быть зарегистрирован. Если ре-
гистрировать время, амплитуду 
светового импульса, можно вос-
становить с достаточно высокой 
точностью направление, откуда 
прилетело нейтрино, его энергию 
и даже с некоторой долей вероят-
ности его тип, – сказал научный 
руководитель НИИ прикладной 
физики ИГУ Николай Буднев. 

   ГОСТИ ПРИЛЕТЕЛИ ИЗ ДРУГОЙ 
   ГРУППЫ ГАЛАКТИК

Чем больше площадь нейтрин-
ного детектора, тем больше таких 
взаимодействий он может зафик-
сировать. Байкальский нейтрин-
ный телескоп представляет собой 
пространственную, как бы кри-
сталлическую решетку оптических 
детекторов, распределенных на 
тросах в воде. Установка состоит из 
отдельных блоков. Сейчас там раз-
вернуто уже 12 таких блок-секций, 
которые называются кластера-
ми. Началось создание 13-го кла-
стера. Приборы занимают объем  

0,6 куб. км. Ближайшая цель – до-
биться объема в один кубический 
километр. Планируется, что этого 
удастся достичь через четыре го-
да, когда на Байкале развернут 20 
кластеров. 

Полученная на установке ин-
формация передается на берег, 
потом в Байкальск, а оттуда – в 
Объединенный институт ядерных 
исследований РАН в Дубну, где 
есть хранилище с гигантскими 
объемами данных. Ученые ис-
пользуют их для своих исследова-
ний. В этом году на Байкале пла-
нируют установить датчики их 
коллеги из Китая, которых тоже 
заинтересовала тема нейтринной 
астрофизики. 

Событий, вызванных взаимо-
действием с водой атмосферных 
нейтрино, Байкальский телескоп 
фиксировал десятками тысяч, а 
вот астрофизических, обладаю-
щих высокими энергиями – 27. 
Это расшифрованные результаты 
с 2017 по 2022 год. Результаты, по-
лученные в 2023 году, ученые еще 
обрабатывают. 

– На самом деле 27 астрофи-
зических нейтрино – это много. 
Просто представьте себе, их ис-
точник – катастрофические собы-
тия в космосе с выделением энер-
гии, больше которой вообще нет. 
Они происходили, когда Вселенная 
была молодой, формировались га-
лактики, черные дыры. Это бы-
ло очень давно. Соответственно, 
те источники, которые мы видим 
по приходящим астрофизическим 
нейтрино, находятся очень дале-
ко, но сигнал от них дошел только 
сейчас, – комментирует директор 
НИИ прикладной физики ИГУ Ан-
дрей Танаев. 

Астрофизические нейтрино, 
вспышки от которых зарегистри-
рованы на Байкале, прилетели не 
из нашей галактики, мало того 
– даже не из группы галактик, 
к которой относится наш родной 
Млечный Путь. 

Российские ученые на основе 
анализа данных нейтринных те-
лескопов на Байкале и IceCubeв 
в Антарктиде сделали вывод, что 
основными источниками астро-
физических нейтрино являются 
блазары. Это высокоэнергетиче-
ские и компактные астрономиче-
ские объекты, которые относятся 
к классу активных галактических 
ядер. От них идет мощное интен-
сивное излучение во всем элек-
тромагнитном спектре. В центре 
блазара находится черная дыра, 
ее масса равна миллиардам масс 
Солнца. Причем один из блазаров 
– известный источник астрофи-
зических нейтрино – находится в 
4 млрд световых лет от Земли. 

   ПРИБАЙКАЛЬЕ УНИКАЛЬНО 
   ДЛЯ АСТРОФИЗИЧЕСКИХ 
   ИССЛЕДОВАНИЙ

– В природе есть три вида носи-
телей информации. Это электро-
магнитные волны во всем спектре 
– от радиоволн до фотонов сверх-
высоких энергий. Это заряженные 
частицы, которые порождаются в 
разных астрофизических объектах. 
И частицы нейтрино. Только из-
учая все в совокупности, можно 
понять природу этих объектов и 
вообще историю возникновения и 
развития Вселенной, – дополнил 
Николай Буднев. – Поскольку объ-
екты разные, то и приборы для их 
изучения разные. Но так удиви-
тельным образом сложилось, что 
наше Прибайкалье является един-
ственным местом на Земле, где 
рядом расположены установки для 
регистрации носителей информа-
ции самых высоких энергий всех 
трех типов. Нейтрино фиксируют 
на Байкальском нейтринном теле-
скопе, а заряженные частицы и 
гамма-кванты – в обсерватории 
TAIGA.

Совершенно точно доказано, что 
на Землю из космоса приходят за-
ряженные частицы, энергия кото-
рых в миллионы раз больше, чем 

АСТР    ФИЗИКА

Гости из далеких галактик 
Иркутские астрофизики об исследованиях 
частиц, прилетевших из глубокого космоса
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Открывая встречу, пред-
седатель Иркутской област-
ной общественной органи-
зации «Татаро-башкир-
ский культурный центр» 
Рамис Султанов рассказал, 
что, по его мнению, сила 
России заключается в том 
числе в умении чтить тра-
диции предков, хранить 
культуру и языки всех на-
родностей, проживающих 
на огромных просторах на-
шей Родины.

– В наших традициях 
– наше будущее! Сохраняя 
их, мы не только сберегаем, 
но еще и культурно разви-
ваем всю нашу огромную 
страну, – рассказал Рамис 
Султанов.

Председатель обще-
ственной организации 
«Национально-культурная 
автономия чувашей Ир-
кутской области «Юлташ» 
Вероника Тимофеева рас-
сказала, как националь-
но-культурная автономия 
годами восстанавливает 
почти забытые традиции 
национальной чувашской 
вышивки и обучает масте-
ров этого искусства. Также 
Вероника Тимофеева рас-
сказала об исторической 
памяти своего народа, о 
древних традициях празд-
ника Акатуй – большого 
общинного гулянья в день 
последней борозды на ве-
сеннем вспаханном поле.

Председатель региональ-
ной общественной органи-
зации «Иркутское товари-
щество белорусской куль-
туры имени Я.Д. Черского» 
Елена Спивакова рассказала 
о старинной белорусской 
традиции празднования 
праздника Громницы. В 
этот день, по старинным 
поверьям, на одну секун-
ду встречались друг с дру-
гом зима и лето. Отмечать 
этот день торжественны-
ми гуляньями и песнями в 
древние времена собирался 
весь род.

О семейных традициях 
бурятского народа расска-
зывал председатель Иркут-
ской областной обществен-

ной организации «Центр 
бурятской культуры» Ро-
дион Шантанов, советник 
руководителя детско-юно-
шеской общественной орга-
низации «Молодежная ка-
зачья организация Иркут-
ского войскового казачьего 
общества» Анна Василье-
ва-Штыкина рассказывала 
о традиционной обрядовой 
части Масленицы, описы-
вала исторические способы 

приготовления блинов к 
этому празднику, а также 
вспоминала древние каза-
чьи игры и ритуалы – по-
садку на коня, первый пла-
точек и другие народные 
традиции казачества.

На встречу пришли сту-
денты факультетов туриз-
ма и гостеприимства, они 
задали участникам встре-
чи множество вопросов и 
активно изучали культур-
ные традиции проживаю-
щих в Иркутской области 
народностей, необходимые 
им в дальнейшей профес-
сиональной деятельности.

В Иркутской области 
живут представители бо-
лее 130 национальностей и 
более 380 религиозных ор-
ганизаций.

 � Василий ПЕТРОВ

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

у протонов в Большом адронном 
коллайдере. Но нет даже теории, 
которая бы как-то могла объяс-
нить их природу. 

В Тункинской долине с 1993 
года ученые начали создавать 
установки, которые регистриру-
ют заряженные частицы, при-
летающие из космоса. Основная 
задача обсерватории TAIGA – ре-
гистрация вспышек света, ко-
торые возникают в результате 
взаимодействия этих частиц и 
фотонов сверхвысоких энергий с 
атмосферой. 

По свойствам полученных 
вспышек специалисты опреде-
ляют тип частицы, ее энергию, 
восстанавливают направление, 
откуда она прилетела. 

Но количество тех же гам-
ма-квантов маленькое, поэтому, 
как в случае с астрофизическими 
нейтрино, их нужно отделить от 
фона. А для регистрации требу-
ется установка большой площа-
ди. В Тунке она уже имеет самую 
большую в мире эффективную 
площадь – два квадратных ки-
лометра. 

В обсерватории оборудова-
ны три атмосферных черен-
ковских телескопа. В этом году 
планируется установить пя-
тый такой прибор, который по 
принципу работы напоминает 
сверхчувствительные сверхбы-
стрые фотоаппараты, которые 
регистрируют вспышки света. В 
2023 году сотрудники института 
существенно улучшили техни-
ческие параметры камер. В 2024 

году там установят четвертый 
телескоп, в 2025 году – пятый. 
Установка будет иметь на поря-
док более высокую чувствитель-
ность, чем все другие установки 
в мире. 

Диаметр телескопов в Тун-
ке – четыре метра. В 2026 го-
ду ученые надеются построить 
телескоп с зеркалом, чей диа-
метр будет шесть метров. Есть 
и глобальные планы по увели-
чению площади установки об-
серватории TAIGA до 20 кв. км. 
Будут расширяться и возмож-
ности Байкальского подводного 
нейтринного телескопа. Это ста-
нет возможным, если в стране 
примут федеральную программу 
«Физика нейтрино и астрофи-
зика частиц». Ее разрабатывают 

по заданию министра науки и 
высшего образования РФ. 

Кстати, тема изучения нейтри-
но и частиц сверхвысоких энергий 
интересует не только российских 
и китайских исследователей. По-
мимо американского антаркти-
ческого нейтринного детектора, в 
районе Сицилии планируют соз-
дать установку и европейские уче-
ные. Астрофизики понимают, что 
будущие открытия в этой сфере 
имеют шансы не просто лучше 
изучить законы природы и фор-
мирования Вселенной, но и пере-
вернуть научную мысль, а следом 
и всю нашу жизнь. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и из НИИ  
прикладной физики ИГУ

Акатуй, Громницы и другие праздники
Студентов познакомили с траддициями народов, 
проживающих в Иркутской области

КОММЕНТАРИЙ
Прямые трансляции и записи будут размещаться в 
социальных сетях ВКонтакте vk.com/shtab_2024_38, 
Одноклассники ok.ru/group/70000004705766 и в 
телеграм-канале t.me/shtab_2024_38.

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ 

РОССИЙСКОЙ НАУКИ
Уважаемые деятели науки, ученые, ис-
следователи и ветераны научных орга-
низаций, от всей души поздравляю вас с 
профессиональным праздником – Днем 
российской науки!
Люди, посвятившие себя науке, заслу-
живают глубочайшего уважения. Сейчас 
в Приангарье действует разветвленная 
сеть академических институтов Сибир-
ского отделения Российской академии 
науки, отраслевые исследовательские 
институты. Все они продолжают добрые 
традиции научной школы, зародившиеся 
более полутора столетий назад с образо-
вания регионального отделения Русско-
го географического общества.
Наши ученые продолжают развивать и 
исследовать перспективные направле-
ния, разрабатывать новейшие материа-
лы и технологии, помогают формировать 
исследовательскую инфраструктуру для 
решения масштабных задач, готовят но-
вые кадры. Они вносят значительный 
вклад в социально-экономическое раз-
витие государства, увеличивая и укре-
пляя его научно-технический потенциал.
Отрадно видеть среди ученых все больше 
молодежи. Я уверен, что вскоре мы услы-
шим новые имена, которые прославят 
иркутскую науку и продолжат славные 
традиции именитых предшественников.
Желаю всем, кто связал свою жизнь с 
наукой, здоровья, благополучия, новых 
свершений и исполнения задуманного!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

 � КУЛЬТУРА  В региональном 
избирательном штабе Владимира 
Путина обсудили семейные традиции 
и национальные обряды народностей, 
проживающих в Иркутской области. 
На встречу со студентами факультета 
туризма и гостеприимства пришли 
председатели национально-
культурных автономий Иркутской 
области.

БЩЕСТВО
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 СЕМЬЯ В последние 
годы рождаемость в 
Иркутской области, 
впрочем, как и в других 
регионах страны, 
снижается. Социологи 
считают, что паниковать 
не стоит, поскольку 
главной причиной 
является то, что в 
детородный возраст 
вошли дети 90-х годов, 
когда рождаемость 
была рекордно низкой. 
Однако представители 
религиозных конфессий 
полагают, что проблема 
в утрате нравственных 
ценностей общества. 

ОТГОЛОСКИ 90-Х

В последний день января пред-
ставители почти всех тради-
ционных религий собрались за 
круглым столом в газете «Об-
ластная», чтобы обсудить про-
блему снижения рождаемости в 
Иркутской области. Инициатива 
проведения мероприятия исходи-
ла от ОГАУЗ «Медсанчасть ИАПО », 
Совета пациентов медсанчасти и 
Фонда поддержки инициатив ми-
лосердия и осознанности «Путь 
Сердца». 

Модератор круглого стола, пре-
зидент Фонда «Путь Сердца» 
Игорь Зырянов подчеркнул акту-
альность темы. Особенно в Год 
семьи, который объявлен нынче в 
России. По информации Иркутск-
стата, в нашем регионе в 2022 году 
была зафиксирована самая низкая 
рождаемость за последние 11 лет 
– на свет появилось чуть больше 
24,7 тыс. малышей. В прошлом 
году демографический спад про-
должился. За первые полгода в об-
ласти родилось 11,7 тыс. детей, что 
на 5% ниже показателей 2022-го.

Социологи и представители 
здравоохранения основной при-
чиной считают то, что в дето-
родный возраст вошли дети, 
родившиеся в 90-е годы, когда 
отмечалась демографическая яма. 
Об этом же заявил на круглом 
столе заместитель председателя 
комиссии по здравоохранению и 
социальному обеспечению обще-
ственной палаты Иркутской обла-
сти Сергей Белых. По его словам, 
причин снижения рождаемости 
несколько, среди них и экономи-
ческие:

– Сказывается кризис 90-х го-
дов. Многие девушки вспоминают, 
как нуждались в еде, как мотались 
с одинокой мамой по общагам. 
Дети тех годов хотят сначала за-
работать на машину, квартиру, а 
потом уже рожать. 

ПЕРЕКОСЫ В ВОСПИТАНИИ 

Сергей Белых также обратил 
внимание на проблемы воспита-
ния. По его словам, сегодня на-
блюдается перекос в общественном 
мнении, в частности, многие счи-
тают, что женщине нужно быть 
более мужественной, а мужчине, 
наоборот, – женственнее. 

– Зачастую женщины не могут 
найти себе опору в жизни, того, 

на кого они могут положиться, – 
продолжил общественник. – Муж-
чина уже не представляется как 
защитник. Когда началась специ-
альная военная операция, многие 
переехали в другие страны, чтобы 
не участвовать в этой ситуации. 
Это был большой поток. Чтобы 
повысить рождаемость, нужно в 
первую очередь изменить вос-
питание. Женщина должна быть 
женственной, а мужчина должен 
быть мужчиной во всех направле-
ниях, тогда многие ошибки будут 
исправлены.

Представители традицион-
ных религий отметили важность 
нравственного воспитания. Свя-
щенник Олег Зырянов, начальник 
миссионерского отдела Братской 
епархии РПЦ, настоятель храма в 
честь Образа Спаса Нерукотворного 
полагает, что в ситуации демо-
графического кризиса необходи-
мо изменить отношение к семье, 
вернуться к традиционным цен-
ностям через отказ от мнимых 
западных ценностей:

– Мы ориентированы на запад, 
на его так называемые ценности, 
хотя там таких и нет – там боль-
шие семьи. Святейший Патриарх 
сказал, что мы ведем войну про-
тив зла, за традиционные семей-
ные ценности. И нам всем нужно 
объединиться, чтобы мобилизо-
вать общество выступить против 
греха, зла и безбожия. А войны 
выигрывает женщина, которая 
рожает и воспитывает детей. 

Священник Дмитрий Макси-
мов, настоятель храма св. Иоан-
на Предтечи, протоиерей заострил 
внимание собравшихся на школь-
ном воспитании:

– Ребенок впитывает то, что 
видит. Большое количество вре-
мени он проводит в школе. И здесь 
нравственное воспитание имеет 
большое значение. Однако сегод-
ня оно утрачено. На самотек эту 
ситуацию спускать нельзя. Начи-
ная с 90-х годов, мы получили 
большое количество неполных се-
мей. Нет ценности семьи. Только 
в прошлом году мы увидели, как 
государство начало возрождать 

в школах воспитание. 
Важно, чтобы и педагоги 
проявляли активность, 
стремились изменить 
ситуацию к лучшему. 

Депутат думы города 
Иркутска Алексей Саве-
льев согласился с тем, что 
в школе учителя оказы-
вают лишь педагогиче-
скую услугу, совершенно 
не занимаясь моральным 
воспитанием детей:

– На ТВ и в интер-
нете пропагандируется создание 
пары, но не семьи. Государствен-
ную идеологию, основанную на 
семейных ценностях, нужно вос-
станавливать. Сегодня единствен-
ный божок, на которого молится 
молодежь, – материальное благо-
получие. Я надеюсь, что мы упу-
стили еще не все, и это должно 
идти на государственном уровне.

В ПРИОРИТЕТЕ ДЕНЬГИ 
И ФИГУРА

Участники круглого стола так-
же подняли тему абортов, против 
которых выступают все основные 
религии. Настоятель дацана «Туб-
дэн Даржелин» Лама Зоригто Ба-
туев заявил, что важно освещать 
не только идеологическую, но и 
психологическую часть проблемы. 

– У молодежи нет ответствен-
ности перед будущим, – говорит 
Лама Зоригто Батуев. – Именно 
поэтому растет число абортов. На-
чинать следует со школы, ког-
да идет формирование личности, 
нужно рассказывать о ценности 
семьи. Не чураться старых мето-
дов, популяризировать ценность 
семьи через плакаты и лозунги. 

Отец Олег Зырянов считает, что 
ребенок сегодня не ценен. По его 
словам, в приоритете молодых 
людей красивая фигура и матери-
альный достаток. Помощник Муф-
тия «Байкальского муфтията», 
руководитель областного совета 
пациентов Али Шарабарин тоже 
заметил, что приоритеты сегодня 
формирует психология потребле-
ния:

– В исламе, как и в 
христианстве, есть один 
очень важный момент – 
Господь нас награждает 
детьми. Вот наша главная 
ценность и богатство. И 
об этом нужно говорить 
сейчас. Если Господь дал 
ребенка, то даст и воз-
можности его содержать. 

Пастор РОСХВЕ, заме-
ститель старшего пастора 
ИМЦ «Мировая Жатва», 
отец девяти приемных 

детей Александр Соловьев проци-
тировал президента США Рональ-
да Рейгана, который сказал, что 
все сторонники абортов – люди, 
успевшие родиться: 

– Считаю, что проблема не в 
материальных вопросах, а в важ-
ности единения всех структур, 
религий, организаций, конфессий 
для решения проблемы снижения 
рождаемости. В нашей области мы 
можем быть примером для всей 
России, если найдем правильный 
путь.

Его поддержал полномочный 
представитель Начальствую-
щего епископа Российского объ-
единенного Союза христиан веры 
евангельской (пятидесятников) в 
Иркутской области, пастор Сергей 
Силкин: 

– На региональном уровне мы 
действительно можем многое сде-
лать. Роль религии донести до лю-
дей, что рождение – это дар Божий, 
научить молодежь преодолевать 
семейные проблемы. Для этого 
нужно взаимодействовать со шко-
лами, ЗАГСами, проводить ликбез, 
консультировать семьи в церквях. 

АБОРТЫ – 
КАРМА ОБРАЗОВАННЫХ 

По информации главного врача 
ОГАУЗ «Медсанчасть ИАПО», чле-
на общественной палаты Иркут-
ской области Евгения Выговского, 
социальная поддержка женщин с 
детьми растет, медицинские тех-
нологии постоянно развиваются. 
Но это не всегда дает женщинам 
стимул вынашивать беременность. 

Поднять рождаемость 
Представители основных религий 
обсудили демографический кризис

СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции 
смотрите по ссылке
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– Это очень сложный вопрос, ко-
торый уходит в воспитание и цен-
ности семьи, – говорит Евгений 
Выговский. – Мы уделяем большое 
внимание этой проблеме. В резуль-
тате есть положительная динамика 
– за десять лет количество абортов 
снизилось в два раза, с 229 до 114. На 
своем уровне мы даем женщинам 
неделю на принятие решения по 
прерыванию беременности. И если в 
2017 году был один случай отказа от 
аборта, то уже в 2022 году 20 человек 
приняли такое решение. Женщинам 
нужна грамотность о последствиях 
аборта, психологическая поддержка. 
К этому надо привлекать и будущих 
отцов. Важен комплексный подход в 
оказании помощи тем, кто решился 
на прерывание беременности. И мы 
готовы привлекать представителей 
религиозных организаций. Все идет 
из семьи, надо воспитывать не толь-
ко детей, но и взрослых.

– Важно, чтобы было больше уч-
реждений для женщин, куда хочется 
приходить, где есть комплексный 
подход, – добавила заместитель 
главного врача ОГАУЗ «Медсанчасть 
ИАПО» по акушерско-гинекологи-
ческой помощи Татьяна Слаутина. 
– Один из аргументов женщин, ко-
торые решаются на аборт, – двое и 
более детей. Поэтому важно повы-
шать ценность многодетной семьи. 
Наиболее репродуктивный возраст с 
18 до 35 лет. Между тем в 2023 году 
возраст родивших женщин – 35 лет 
и старше. И здесь нужно включать 
другие механизмы, чтобы изменить 
тенденцию отложенного создания 
семьи. Лишь 37% родивших женщин 
– первые роды, их средний возраст 
29 лет. А чем позже женщина рожа-
ет, тем меньше вероятность вторых 
родов. Многие семьи рождение детей 
воспринимают как ограничение сво-
боды. Это мнение нужно менять.

Президент Ассоциации средних 
медицинских работников Иркут-
ской области, главный внештатный 
специалист по управлению сестрин-
ской деятельностью министерства 
здравоохранения Иркутской области 
Ольга Колесникова полагает, что, по-
мимо нравственного воспитания в 
семье, необходима совместная сани-
тарно-просветительская работа по 
всем направлениям:

– Люди становятся более равно-
душными. Нам необходимо созда-
вать ореол добра вокруг беременной 
женщины, даже если от нее отвер-
нулись родные, чтобы она поняла, 
что ребенок – это счастье для мате-
ри. Нам надо обучать медицинских 
сестер, прививать им неравнодушие 
к пациентам, учить этому в коллед-
жах.

Говоря об абортах, Сергей Белых 
обратил внимание на то, что густо-
населенные страны – это те нации, 
где невысокая образованность среди 
населения. По словам эксперта, абор-
ты – это карма образованного насе-
ления, людей с образованием выше 
среднего. 

– Мы сейчас обсуждаем проблемы, 
думаем, как можно исправить ситу-
ацию, не спрашивая у молодежи, 
как они видят решение этой про-
блемы и хотят ли вообще ее решать, 
– заявил Сергей Белых. – На мой 
взгляд, нужно больше разговаривать 
с молодыми людьми, с молодежны-
ми общественными организациями, 
привлекать их на подобные меро-
приятия.

 Елена ПШОНКО

 РОДОСЛОВНАЯ  Новый социально 
значимый проект Иркутской 
областной общественной организации 
«Российский союз сельских женщин» 
под названием «Люди, события, 
традиции в семейных фотографиях» 
охватит 18 районов Приангарья. 
Жители 80 населенных пунктов 
на примере личных фотографий 
расскажут об истории своих семей, 
трудовых династиях, о ветеранах 
вооруженных конфликтов. В 
финале проекта состоится областной 
праздник «Сохраните семейный 
альбом». 

Как прокомментировала руководитель 
ИООО «Российский союз сельских женщин» Нина 
Суворова, проект направлен на воспитание па-
триотизма, духовности, важности традиционных 
семейных ценностей. Его участники, прежде всего 
дети, будут изучать семейные фотографии, выяс-
нять истории отдельных снимков и их роль в судьбе 
семьи. Они узнают о трудовых и военных сверше-
ниях предыдущих поколений, будут лучше пони-
мать и уважать старших, которые, в свою очередь, 
поделятся важной информацией с молодежью. 

– Как и предыдущие, этот проект нашей орга-
низации имеет высокую социальную значимость. 
В последние годы ощущается идеологическое и 
психическое давление на граждан через социаль-
ные сети, насаждение чуждой российскому народу 
и разрушительной для общества системы идей и 
ценностей, – уверена Нина Суворова. – Особен-
но среди молодежи и подростков культивируют-
ся эгоизм, вседозволенность, отрицание идеалов 
патриотизма. Насаждается отрицание крепкой 
семьи, брака. Есть попытки обесценить созида-
тельный труд, героическое прошлое защитников 
Родины, достижения предков. Все это несет угрозу 
демографической ситуации в стране и может при-
вести к формированию общества, пренебрегающе-
го духовно-нравственными ценностями.

В проекте союза сельских женщин традиционно 
предусмотрен конкурс очерков. Лучшие работы бу-
дут опубликованы в иллюстрированном сборнике. 
Ожидается, что в конкурсе примут участие не ме-
нее 240 сельских семей. 

Помимо демонстрации фотографий и написа-
ния очерков, они смогут составить свои родослов-
ные, рассказать о семейных реликвиях, поделиться 
национальными и культурными традициями, ко-
торые хранят в их семье и в селе.

Открытые конкурсные мероприятия пройдут 
сначала в библиотеках, школах, домах культуры по-
селений, затем в райцентрах. Каждый район смо-
жет предоставить в областной организационный 
комитет по два очерка. На областном празднике 
победители получат сборники, благодарственные 
письма и памятные подарки от организаторов.  

– Проект актуален еще и потому, что 2024 год 
указом президента РФ объявлен Годом семьи, – 
подчеркнула Нина Суворова. – Проект органично 
вошел в план мероприятий Года семьи в Иркут-
ской области. В районах прошли оргкомитеты, 
работа началась. Отрадно, что небезучастными к 
нашим инициативам остаются органы местного 
самоуправления, депутаты дум. Они понимают, 
насколько это актуальная тема. Молодежь должна 
понимать, как важно хранить и укреплять семей-
ные ценности.

 Юлия МАМОНТОВА 

Сохраните семейный альбом Сохраните семейный альбом 
Союз сельских женщин объявил Союз сельских женщин объявил 
о новом проектео новом проекте
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 СОЦИУМ  Находясь в рабочей 
поездке по регионам, Леонид 
Слуцкий посетил среднюю школу 
№ 151 в Омске, где встретился с 
педколлективом и родителями 
школьников. Вопросы были 
самые разные: от низких зарплат 
учителей до отмены Болонской 
системы образования и ЕГЭ. 
Впрочем, об отмене ЕГЭ ЛДПР 
говорит не первый год и впервые 
его внесла на рассмотрение думы 
еще в 2018 году. Но большинством 
голосов законопроект отклонили. 
Но сегодня не о том. 

Вполне ожидаемо в российских школах 
острой и даже болезненной проблемой стала те-

ма «дети мигрантов». Приезжая на заработки 
из постсоветских республик, граждане отдают 
своих детей в обычные школы. Но выясняется, 
что они не владеют русским языком, не знают 
традиций. И таким детям крайне сложно соци-
ализироваться в новой среде. В некоторых слу-
чаях доля детей мигрантов в классе превышает 
количество местных школьников. Это приводит 
к торможению всех обучающих процессов, сры-
ву методических планов, к падению успеваемо-
сти и дисциплине. Жалуются не только сами 
педагоги, но и родители. Это в лучшем случае. В 
худшем есть масса примеров жесткого противо-
стояния между детьми.

Леонид Слуцкий, председатель ЛДПР, как 
глава фракции в Госдуме предложил ввести 
обязательное собеседование детей мигрантов на 
знание русского языка перед зачислением в дет-
ский сад или школу. Если ребенок практически 
не владеет русским, его можно объединить с 
другими такими же детьми в отдельный класс, 
где упор будет делаться на ускоренное изучение 
языка. При успешном прохождении курса ре-
бенок поднимается на ступеньку выше, пока не 
достигнет обычного русскоязычного класса.

– Поступление в детский садик или шко-
лу для детей мигрантов должно обязательно 
происходить на основе собеседования. Собесе-
дования, которое позволяет выяснить уровень 
знания русского языка. И только когда этот уро-
вень достаточно серьезный, ребенок может идти 
в сад или школу, – объясняет Леонид Слуцкий. 

Принцип ЛДПР «За бедных! За русских!» 
остается главным на протяжении всего суще-
ствования первой в России оппозиционной пар-
тии. В свое время основатель ЛДПР Владимир 
Жириновский, основываясь на этом принципе, 
предлагал простое решение проблемы дефици-

та трудовых кадров. Политик был убежден, что 
если вместо людей из постсоветских республик 
приглашать на работу своих сограждан, то в 
самое короткое время спрос превысит пред-
ложения. Более того, уйдет фактор социальной 
напряженности.

Разнорабочим из регионов страны незачем 
сбиваться в анклавы по национальному при-
знаку, добывать себе средства на питание пре-
ступным путем и, главное, проживать при 
рабочих объектах. Приехал, отработал, уехал 
домой. Вопрос в отношении трудовой миграции 
необходимо решать, полагают в ЛДПР. Фракция 
в думе во главе с Леонидом Слуцким выступала 
с новой инициативой – ужесточить миграци-
онное законодательство. В частности, ввести 
постоянный контроль за перемещением ми-
грантов, за их пребыванием, трудоустройством, 
чтобы иссечь «серые и черные зоны». 

– У нас огромное количество трудовых ре-
зервов. У нас 107 миллионов совершеннолетних 
граждан. Из них десятки миллионов готовы и 
хотят работать. Но крупным бизнесменам вы-
годно привлекать иностранную рабочую силу, 
поскольку они в три раза меньше несут расходы 
за оплату социалки, медицины, жилья. Не на-
до приглашать на работу в Россию мигрантов 
из Азии. Там хорошие люди в большинстве 
живут. Но у нас есть свои граждане, которым 
нужны работа и зарплата. И тем более трудо-
вые мигранты оттуда часто выступают в роли 
наркокурьеров. Мы не должны позволять им 
травить русских, подсаживать их на наркоти-
ческую отраву, как того хочет США, – говорил 
Жириновский. 

Позиция ЛДПР по данному вопросу неизмен-
на. Жесткий контроль необходим…

 Григорий ВАСИЛЬЕВ

ПОД КРЫЛОМ НЕ СВОЕЙ СТРАНЫ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЛДПР ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ ПРЕДЛОЖИЛ ВВЕСТИ ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ 
СОБЕСЕДОВАНИЕ НА ЗНАНИЕ РУССКОГО ЯЗЫКА ДЛЯ ДЕТЕЙ МИГРАНТОВ

БЩЕСТВО

 ПРАВОПОРЯДОК  12 февраля 
исполнилось 55 лет со дня 
образования центра лицензионно-
разрешительной работы и 
государственного контроля 
Росгвардии. Про историю 
создания службы, ее деятельность, 
новые поправки в закон «Об 
оружии» рассказал заместитель 
начальника центра лицензионно-
разрешительной работы, 
начальник отделения контроля за 
частной охранной деятельностью 
ЦЛРР Управления Росгвардии по 
Иркутской области подполковник 
полиции Александр Захаров. 
 Александр Владимирович, с чего началась исто-

рия создания центра лицензионно-разреши-
тельной работы? 
– Официальной датой становления службы 

считается 12 февраля 1969 года. До 1969 года ору-
жие продавалось совершенно свободно: идешь в 
магазин за хлебушком, а заодно покупаешь себе 
ружье, и никакого контроля за оборотом в те 
годы не велось. В основном тогда было в ходу 
гладкоствольное огнестрельное оружие, именно 
его чаще всего сейчас приносят граждане в рам-
ках программы по добровольной сдаче оружия. 

 Чем сегодня занимается служба?
– У нас три направления. Во-первых, следим 

за соблюдением законодательства в области 
оборота оружия: учет, приобретение, продажа, 
торговля, перевозка и уничтожение. Во-вторых, 

осуществляем контроль за частными охранны-
ми организациями, их в регионе зарегистриро-
вано 223, также работают семь частных детек-
тивов. В-третьих, занимаемся обеспечением 
безопасности объектов топливно-энергетиче-
ского комплекса региона, следим за деятельно-
стью подразделений ведомственной охраны.

 Как именно ведется контроль за оборотом 
оружия?
– Проверяем граждан-заявителей на нали-

чие привлечения к административной и уго-
ловной ответственности, проверяем предостав-
ляемые ими документы для получения оружия. 
Следим за условиями хранения оружия, реги-
стрируем оружие, аннулируем разрешительные 
документы, изымаем оружие... 

 Много нарушений фиксируете в ходе проверок? 
– Если говорить о нарушениях частными 

лицами, то за 2022–2023 годы сотрудники Рос-
гвардии проверили всех владельцев, это 84 046 

единиц оружия. К административной ответ-
ственности привлечено 7 341 владельцев, изъ-
ято 9 725 единиц оружия. 

 Программа по добровольной сдаче оружия поль-
зуется спросом? 
– В прошлом году жители Иркутской обла-

сти сдали оружия более чем на полмиллиона 
рублей. И напомню, что за незаконное хранение 
оружия «светит» статья. Но если сдать добро-
вольно, не только освободят от уголовной от-
ветственности, но и вознаградят. Эта програм-
ма действительно эффективный метод вывода 
из оборота оружия. 

 Есть территории региона, где оружие не сда-
ют? 
– Часто это дальние территории. Там мест-

ное население, скажем так, своеобразное. Лучше 
будут использовать нелегальное оружие для 
занятия охотой, чем добровольно его сдадут. 
Не хотят сдавать. Когда начинаются рейдо-
вые мероприятия, нелегальный охотник просто 
бросает тушу животного и убегает. Его никто 
не знает, ружье за ним не значится. И если с 
поличным не поймают, то никакая ответствен-
ность ему не грозит. Он убежал, а мы следы 
преступления потом видим: туша убитого зве-
ря и крайне редко, но такое тоже бывает – бро-
шенное ружье, как правило, никому не принад-
лежащее. У нас есть соглашение со службой по 
охране и использованию объектов животного 

мира. Вместе с ними и другими ведомства-
ми мы провели в январе два рейдовых меро-

приятия, выезжали в лес, отлавливали 
браконьеров. 

ЛИЦЕНЗИЯ: +21
В ЗАКОН «ОБ ОРУЖИИ» ВНЕСЕНЫ СУЩЕСТВЕННЫЕ ПОПРАВКИ
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 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 
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Нам удалось напроситься в го-
сти к художнику за неделю до 
выставки, когда мастер еще не 
решил окончательно, какие кар-
тины показать зрителю, а какие 
оставить «дозревать» в мастер-
ской. Над одним из полотен Писа-

рев еще вовсю работал. На первый 
взгляд, сюжет прост: женщина в 
национальном эвенкийском наря-
де шьет праздничный наряд. Бук-
вально сразу поразила не только и 
не столько фигура главного персо-
нажа – ее мы узнали с ходу, а са-

ма атмосфера. В кино 
и фотографии это 
называется эффект 
присутствия, когда, 
глядя на полотно, ты 
чувствуешь не запах 
еще свежей масляной 
краски, а в твою сторо-
ну тянет дымком таеж-
ного костра. Разглядывая 
с позволения мастера по-
лотна, сначала думаешь, 
что сюжет многих 
довольно прост. На-
пример, в чуме 
женщина сидит 
напротив муж-
чины, пьют чай, 
ведут беседу. И вроде бы нет осо-
бых смысловых аллегорий, и все 
понятно с психологией персона-
жей, но начинаешь чувствовать 
вдруг запах вяленой рыбы, даже 
слышать звон колокольчиков на 
оленях, которые толпятся у ды-
мокуров за стенкой чума. Еще до 
конца не прописанный чайник 
над костром и схематичная связ-

ка рыбы магическим образом 
расширяет смысловое и про-
странственное восприятие 
бытового сюжета, который 
еще минуту назад казал-
ся обыкновенным. Вот эта 

магия, эффект присутствия 
непостижимым образом застав-
ляет зрителя подолгу оставаться 
у картины. Вопрос: на каком этапе 
художник начинает обладать по-
добной магией? Скорее всего, ког-
да становится мастером.

Наверное, этому Сергей Писа-
рев научился у преподавателей 
Иркутского художественного 
училища, в частности у Ми-
хаила Даниловича Воронько. 
Посмотрите его картины с 

зимним Иркутском, и все 
станет понятно.  С одной 
стороны, до боли зна-
комые улочки и здания, 

с другой – тот самый эф-
фект присутствия.
Определенный период твор-

чества Писарева занимал 
Байкал, художник не-
которое время жил в 
Большом Голоустном, и 

тематика сама нашла 
мастера. Со временем дали знать о 
себе эвенкийские корни, и Сергей 
Юрьевич взялся писать портреты 
оленеводов, мастеров народного 
костюма.

Несколько лет назад открылась 
еще одна грань таланта Писарева 
– он занялся декоративно-при-
кладным искусством. Работы ор-
ганичным образом сочетают кость 
и дерево, мех и металл. Совершен-
но другие мотивы – мистика, духи 
предков, шаманские обряды са-
мым органичным образом допол-
няют академическую живопись. 
Это и есть магия таланта Сергея 
Писарева, которую нельзя пере-
сказать словами. Магия, которую 
вам еще предстоит ощутить, ока-
завшись среди полотен мастера.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Магия работ Сергея Писарева
В галерее Сибирского искусства завтра 
откроется персональная выставка художника
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 ПОРТРЕТ  Проект «Посвящение» – как итог 
тридцатилетней творческой деятельности Сергея 
Юрьевича и подарок к своему юбилею. В этом 
году живописец отметит 55 лет со дня рождения. 
Произведения декоративно-прикладного искусства 
как дополнение, некая расшифровка сюжетов 
живописных портретов и пейзажей. На это стоит 
посмотреть.

 СЦЕНА  Историю, где папа – астронавт, 
мама – персонаж из фильма «Аватар», отчим 
– пират, а главный герой – странствующий 
космонавт, поставили на камерной сцене 
Иркутского академического драматического 
театра им. Н.П. Охлопкова. 
Спектакль «Один билет до Марса» по пьесе Александра 
Тюжина молодой режиссер Анна Морозова поставила в 
жанре фантастической истории. Напомним, что эскиз 
постановки стал одним из победителей Творческой ла-
боратории «ВАМПИЛОВ.FEST» в октябре прошлого года.
– Мне кажется, что сейчас театр из бытового повество-
вания все больше уходит в буффонаду, – пояснила ре-
жиссер. – Повестка дня сегодня такая тяжелая, что, ког-
да мы приходим в театр, то перестаем верить артистам, 
которые страдают на сцене. Поэтому мне захотелось пе-
реосмыслить этот материал в таком жанре, важно было 
здесь за формой не потерять содержание.
Несмотря на космический контекст, участникам спек-
такля удалось передать смысл, по сути, очень простой 
истории.
– Это типичная ситуация многих российских семей, ког-
да папа ушел за хлебом и не вернулся, – отметила Анна 
Морозова. – Но в пьесе она рассказана как фантастиче-
ская: а что если отец  действительно космонавт и пропал 
без вести во время секретной миссии? Но прошло уже 
шесть лет, нужно как-то жить дальше. И мама пытается, 
принимая предложение руки и сердца от своего колле-
ги. У сына сначала наступает отторжение. Но они про-
ходят через всю эту ситуацию, и даже в конце мальчик 
принимает отчима.  
С первых минут спектакля зрители переносятся в кос-
мопорт, где на стойке регистрации работает робот, или 

искусственный интеллект с розовыми волосами (Ольга 
Гарагуля). Отсюда – из пространства снов главного ге-
роя Лешика (Дмитрий Чикризов) – отправляются кос-
мические корабли в разные галактики. И его альтер эго 
– странствующий астронавт Люк – ищет своего отца, 
пропавшего во время секретной миссии. 

– Я немного пересочинила сны, передумала драматур-
гическую линию, и в итоге они так перекликаются с ре-
альностью, что получается, будто мальчик прожил эту 
ситуацию с отчимом во снах, – рассказала Анна Морозо-
ва. – И когда мы общались с драматургом, он сказал, что 
такой вариант пьесы тоже имеет место быть.

Образы героев в спектакле получились немного гро-
тескными, но при этом не лишенными правды жизни. 
Особенно очарователен и трогателен образ отчима 
Вадзима (Алексей Орлов (I). Герой специально доба-
вил букву к своему имени, чтобы изменить судьбу. Его 
космические танцы и сцены из снов, где он предстает 
в роли пирата Вадзилы – украшение постановки. Как и 

зажигательные эпизоды с бабушкой (Алена Бочкарева). 
Благодаря гриму и особой пластике актриса неузнавае-
ма в этой роли. Яркий образ мамы Лешика, хореографа 
по профессии, создала Екатерина Константинова.

Особую роль в постановке играют музыкальные паузы. 

– После того как я прочитала пьесу, мне нужно было про-
никнуться темой космоса, и я пересмотрела советские 
фильмы на эту тему, в первую очередь «Москва – Кас-
сиопея», – отметила Анна Морозова. – И мне захотелось 
перенести эту стилистику в спектакль. Мы даже играем 
немного, как в кино. Кроме того, в спектакле звучит му-
зыка группы «Самое большое простое число». Интерес-
но, что слова их песен идеально подошли к сюжету. 

Спектакль «Один билет до Марса» рекомендован для 
семейного просмотра, ведь он будет понятен как детям, 
так и взрослым. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ 

Театральное путешествие на Марс
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  СБЕРЕЖЕНИЯ  Более 
160 млн рублей отдали 
мошенникам жители Иркутской 
области с начала этого года. 
Распространенной остается 
схема, когда аферисты звонят 
потенциальной жертве, 
представляясь сотрудником банка 
или правоохранительных органов. 
Крупные суммы люди теряют 
при попытке легко разбогатеть, 
поверив в мошенническую легенду 
о выгодных инвестициях. 

ВОЗРАСТ ЖЕРТВ ОТ 7 ДО 90 ЛЕТ 

Заместитель начальника отдела информа-
ции и общественных связей ГУ МВД по Ир-
кутской области Александр Сверлов напомнил, 
что в прошлом году жертвами мошенников 
стали более 4 тыс. жителей Иркутской области, 
которые потеряли в общем итоге порядка 1,7 
млрд рублей. И это только те, кто обратился в 
полицию. Каждый день в правоохранительные 
органы поступает в среднем 8–10 обращений от 
пострадавших. Каждое четвертое преступление 
в Приангарье связано с дистанционным похи-
щением денежных средств. С начала этого года 
аферисты выманили у жителей области более 
160 млн рублей. По словам Александра Сверло-
ва, в основном люди сами отдают мошенникам 
свои кровные, поскольку банковские технологии 
защиты от взлома не позволяют украсть деньги 
без участия владельца счета.  

– Среди пострадавших много пенсионеров, 
которые легче поддаются давлению мошенни-
ков и переводят им накопления, берут креди-
ты, продают квартиры, – говорит Александр 
Сверлов. – Поэтому преступники больше ори-
ентированы на пожилых людей. Но все же воз-
раст пострадавших самый разный. Самая юная 
жертва мошенников на моей памяти – это 
мальчик семи лет, а самый возрастной постра-
давший – 90-летний пенсионер. 

СХЕМЫ РАЗНЫЕ – ИТОГ ОДИН 

Аферисты используют множество схем. Но, 
как и прежде, самая распространенная, когда 
потенциальной жертве звонят и представля-
ются сотрудниками службы безопасности банка 
или правоохранительных органов, сообщая о 
том, что у человека пытаются вывести деньги 
со счета или оформить кредит на него. Одна из 
новых схем – телефонные мошенники звонят 
конкретному человеку и пытаются выманить 
данные паспорта, чтобы якобы продлить срок 
действия сим-карты или договора на предо-
ставление услуг связи. Нередко аферисты в сво-
их схемах используют любой информационный 
повод, который на слуху и который вызывает 
отклик у населения. 

Замначальника Управления уголовного ро-
зыска ГУ МВД России по Иркутской области Иван 
Кузьмин добавил, что одна из проверенных 
схем отъема денег, когда преступники звонят 
и сообщают жертве, что друг или родственник 
попал в беду. Редко, но используются мошен-
нические схемы с передачей денег курьерам, 
которыми в основном выступают таксисты, са-
ми того не подозревая. В прошлом году было 153 
таких случая, в текущем – уже шесть. Бывает, 
курьеры начинают понимать, что их использу-
ют аферисты. В 2023 году было три факта, когда 
они пришли в полицию и вернули денежные 
средства пострадавшим. 

– Мошенники – очень грамотные психоло-
ги, – заметил Александр Сверлов. – Многие по-
страдавшие рассказывали потом, что слышали 
о таких схемах, но все равно попались на улов-

ки, потому что их выбили из эмоционального 
равновесия, запугав или надавив на жажду на-
живы. 

Самые крупные суммы люди теряют при 
попытке быстро заработать, вкладываясь в ин-
вестиции через фальшивых брокеров. Обычно 
легенды о получении легких денег аферисты 
предлагают по телефону, в социальных сетях 
и мессенджерах, или же люди сами находят 
рекламу мошеннических сайтов в интернете, 
слышат ее по радио. 

– Люди, даже не имея постоянных источни-
ков дохода, берут миллионные кредиты, иногда 
в нескольких банках, и переводят деньги мо-
шенникам под предлогом инвестиций, – рас-
сказал Иван Кузьмин. – Был случай, когда 
неработающий гражданин 1991 года рождения 
набрал кредитов на 8 млн рублей, рассчитывая 
погасить их за счет прибыли. Но не получилось.  

По информации ГУ МВД, чаще всего мошен-
ники действуют с территории Украины, где 
тысячи кол-центров. Есть они и в европейской 
части России. В прошлом году на территории 
Иркутской области был выявлен мужчина, от-
бывающий наказание в исправительной коло-
нии в Вихоревке, который обманывал людей 
дистанционно. Он совершил три таких престу-
пления. В текущем году арестован гражданин 
из Иркутска, на счету которого пять случаев 
мошенничества. 

ЗАЩИТА ОТ АФЕРИСТОВ 

Управляющий Иркутским отделением Банка 
России Игорь Коржук заявил, что в прошлом 
году Центробанк получил 271 жалобу от жи-
телей Иркутской области на мошеннические 
действия. В основном пострадавшие хотели 
оспорить факты оформления кредитов и пере-
воды своих средств третьим лицам. Почти в 100 
заявлениях люди жаловались на то, что против 
них были применены методы социальной ин-
женерии, когда во время разговора по телефону 
или через общение в мессенджерах и соцсетях 
мошенники давили на них и угрожали. 

– Аферисты могут пугать вас несуществую-
щим долгом, уголовным делом или опасностью 
того, что на вас вот-вот оформят кредит, и вам 
придется его возвращать, – добавил Игорь Кор-
жук. – Так они заставляют человека делать кон-
кретные операции буквально под диктовку, хотя 
на самом деле все эти угрозы – обычный блеф. 

Игорь Коржук обратил внимание на то, что 
в июле этого года вступят в силу изменения в 
федеральном законодательстве, направленные 
на защиту клиентов банков от мошенников. 
Так, при переводе денег все финансово-кре-
дитные организации должны будут проверять 
счета, куда средства должны поступить, не 
являются ли они мошенническими. При со-
мнительных операциях сделка будет замороже-

на на два дня. Если же выяснится, что перевод 
доставлен мошенникам, а банк не провел про-
верку, то последний будет обязан вернуть по-
хищенные деньги. 

Александр Сверлов в свою очередь советует 
родственникам пожилых людей позаботиться 
о том, чтобы они не стали жертвами мошен-
ников. Например, ограничить сумму, которой 
могут распоряжаться пенсионеры. Некоторые 
банки предлагают услугу по контролю за опе-
рациями близких людей. Есть также возмож-
ность добровольного самозапрета на получение 
кредитов. 

– Не проходите мимо людей у банкоматов, 
если видите, что они находятся в странном 
состоянии и пытаются либо снять крупную 
сумму, либо положить ее, – говорит Александр 
Сверлов. – Много случаев, когда прохожие оста-
навливали жертв мошенников, и все заканчи-
валось позитивно. Буквально на днях парень с 
девушкой заметили встревоженную женщину 
у банкомата, которая пыталась положить в него 
крупные купюры, поговорили с ней и уберегли 
ее от аферистов. 

По словам специалистов, почти всегда мо-
шенники выступают инициаторами общения, 
выстраивают свои схемы так, чтобы исключить 
вмешательство третьих лиц. Они обычно торо-
пят людей принять решение, используя такие 
выражения, как «это последняя возможность», 
«последняя цена», «последний день» и т. п. 

– Нужно очень критично рассматривать все 
звонки от неизвестных и ни в коем случае не 
передавать коды из смс неизвестно кому, – под-
черкнул Игорь Коржук. – Будьте осторожны, 
если звонящий начинает говорить про ваши 
деньги, персональные данные, о каком-то вы-
игрыше. Сотрудники банка никогда не будут 
просить коды, смс, персональные данные. Что 
касается инвестиций, лучше установить при-
ложение «Центробанк онлайн», где можно про-
верить финансовые организации, пообщаться в 
чате со специалистами. Важно также повысить 
уровень финансовой грамотности, прежде чем 
пытаться заработать на инвестициях. 

Кроме того, создан телеграм-канал «Вас 
обманывают», где регулярно выкладываются 
сюжеты о новых способах мошенничества, ком-
ментарии потерпевших и задержанных. 

– Мошенники становятся все изощреннее, 
– резюмировал Александр Сверлов. – Несколь-
ко дней назад одного из блогеров Иркутска 
обманули с помощью дипфейка, используя 
аудиозапись, сгенерированную искусственным 
интеллектом с просьбой занять денег. В разных 
странах мошенники уже генерируют аудио- и 
видеодипфейки. Максимальная осторожность 
нужна в любой переписке, где речь идет о 
деньгах. 

  Елена ПШОНКО  

Не дать себя обмануть
С июля все банки будут проверять переводы граждан 
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 ЛЕТОПИСЬ  
Краеведческий сборник 
Ирины Судаковой, 
библиотекаря из села 
Моты Шелеховского 
района, односельчане 
ждали с нетерпением. 
Во время встречи 
читальный зал едва 
вместил всех желающих. 
Жители села словом 
и делом поддержали 
краеведа, пустив шапку 
по кругу, собрали помощь 
для дополнительной 
печати тиража. 

В ПЕРЕВОДЕ С ЭВЕНКИЙСКОГО 
– ЛОСЬ

Свою книгу Ирина Васильев-
на назвала просто «Здесь роди-
ны моей начало», сделав короткое 
пояснение, – «Зарисовки по исто-
рии села Моты».

Небольшое поселение на берегу 
Иркута хранит немало тайн и за-
гадок. С названием села краеведы 
определились, оно имеет эвен-
кийские корни и переводится как 
«лось». 

А вот вопрос с возрастом оста-
ется открытым. По одним дан-
ным, Мотам как минимум 320 
лет. Например, на карте Семена 
Ремезова «Чертеж земли иркут-
ского города» 1701 года Моты уже 
обозначены. В книгах Герхарда 
Миллера «Описание Сибирского 
царства и всех произошедших в 
нем дел, от начала и особливо от 
покорения его Российской держа-
ве по сии времена» упоминается 
бой между монголами и бурятами 
на реке Моты в 1684 году. Вероят-
но, в то время здесь уже стояла 
крепость. 

В 2018 году в селе установили 
памятный знак с изображением 
лося, на котором значится 1631 
год.

Эту дату Ирина Васильевна взя-
ла из сборника кандидата истори-
ческих наук Анатолия Степаненко. 
Получается, что селу без малого 
четыреста лет, и точку в этом во-
просе ставить рано.

Село с момента основания де-
лят три речки: Верхние, Нижние и 
Средние Моты. Последний приток 
Иркута был переименован в Ка-
торжанку, потому что мимо гнали 
ссыльных на каторгу. По большей 
части руками ссыльных построена 
дорога от Иркутска до Култука, в то 
время этот участок назывался Ста-
рый Кругоморский тракт. На узкой 
дороге среди векового леса проез-
жих помимо крутых спусков под-
жидала другая опасность – мелкие 
шайки, промышлявшие грабежом. 
Вот как описывал участок краевед 
Михаил Загоскин: «Двенадцать 
часов мы провели на переезде от 
станции Мот до Глубокой. Дорога 
ужасно трудная для лошадей. Все 
больше в гору. Ни встречного, ни 
поперечного… никого не видно». 

ПЕЧАТНЫЙ ПРОМЫСЕЛ
СУДАКОВОЙ

– Я не историк, скорее соби-
ратель-краевед, и эта книга вы-
страдана многими годами моей 
работы, под обложкой собраны 
данные более ста источников, – го-
ворит Ирина Судакова. – Печатать 
ее изначально никто не собирался, 
можно сказать, сделать это за-
ставила жизнь. За время работы 
в библиотеке, а первого февраля 
исполнилось уже 42 года, спрос 
на краеведческую литературу ни-
когда не пропадал. Первым делом 
приезжие обычно спрашивают: 
что означает название села? Дети 
в школе изучают краеведение, и 
куда все идут? В библиотеку. А что 
им предложить, если село малень-
кое, и за 300 лет летописцев не на-
шлось? Пришлось браться за это 
нелегкое дело. 

Будучи школьницей, Ирина 
Судакова мечтала быть истори-
ком, но эту профессию выбра-
ла уже старшая сестра, тогда 
она поступила на библиотечное 
дело института культуры. 

– Был период, когда я работала в 
офсетном цехе типографии, виде-
ла процесс рождения книги – как 
верстаются страницы, оформля-
ются обложки и так далее, – рас-
сказывает Ирина Васильевна. – К 
этому опыту я обратилась, когда 
в 2006 году, выиграв грант, при-
обрела компьютер, сканер и про-
чую оргтехнику. Одним из первых 
напечатали сборник о наших ве-
теранах. Представьте, на момент 
начала Великой Отечественной 
вой ны в селе проживало 370 чело-
век, включая женщин, стариков и 
детей, 80 мужчин ушли на фронт, 
37 из них не вернулись. Это очень 
много для небольшого села. Как 
про такое можно забыть? Список 
фронтовиков мой отец Василий 
Гаврилович, когда работал пред-
седателем сельсовета, продиктовал 
наизусть. Кстати, в селе за десять 
лет он построил начальную школу, 
клуб, который раньше размещался 
в амбаре, медпункт. В подчинении 
председателя находилось шесть 
населенных пунктов – Шаманка, 
Выгузова, Еловка и другие. Пред-
ставляете, какая ответственность? 
Биография Василия Гавриловича, 
кстати, легла в основу одной из 
брошюр.

Среди других сборников, из-
данных сельским библиотекарем, 
большим спросом пользуется кни-
га «Мотская почтовая станция», 
сборник «Детство, опаленное вой-
ной». Ирина Судакова вспоминает, 
что жители прохладно отнеслись 
к идее издать сборник о военном 
детстве, вероятно, не представляя, 
что будет в итоге. А когда состоя-
лась презентация готового издания 
в клубе, то многие сожалели, что 
не захотели предоставить фотогра-
фии из семейного архива.

СЮЖЕТЫ ДЛЯ ИСТОРИЧЕСКИХ 
РОМАНОВ

В Мотах жили 
или находились 
проездом из-
вестные люди, 
например дека-
брист Николай 
Чижов.

– В прошлом году мне на элек-
тронку пришло письмо от одного 
из потомков Николая Алексеевича, 
который сообщил, что планируют 
издать биографию Чижова, а книгу 
разослать по библиотекам сел и го-
родов, где ссыльный в раз ное время 
побывал. Вот такая обратная связь.

Достопримечательностью се-
ла является памятник партизану 
Гражданской войны А. Сальникову, 
погибшему в 1918 году. Через четы-
ре года в братской могиле на окра-
ине Мот были захоронены девять 
бойцов Частей особого назначения 
(ЧОН).

В советское время в Мотах на-
ходилось большое лесничество, 
работал крупнейший в Восточной 
Сибири питомник охотничьих со-
бак.

Три года назад владелец одной 
из усадеб, занимаясь ремонтом 
хозяйственных построек, обратил 
внимание на необычную доску, ею 
оказалась икона. На обратной сто-
роне прекрасно сохранилась рез-
ная надпись: «Писан сей образ 
для Мотской Александро-Невской 
часовни по заказу управляющаго 
Кругомор. поселением г. инженера 
капит. Камкова, 1812 год» вскоре 
после чудесного обретения один из 
прихожан принес Евангелие Иоан-
на Златоуста, изданное более 300 
лет назад!

На основе этих и других исто-
рических сюжетов можно написать 
книгу, и даже не одну. Отдельного 
внимания заслуживает Шаман-
ский утес – природный памятник, 
посмотреть на который в выходные 
дни приезжают большие группы 
туристов. 

Глава администрации Шаман-
ского муниципального образова-
ния Виталий Романов заявил на 
встрече, что опыт Ирины Суда-
ковой можно распространить на 
другие поселения Шелеховского 
района, чтобы со временем полу-
чилась историческая энциклопе-
дия, доступная для всех желающих 
изучать историю родного края.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Точка на карте Семена 
Ремезова
Интересные факты 300-летней 
истории села Моты легли в основу книги

МАЛАЯ Р    ДИНА
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 ГОНКИ  В Иркутской области 
10 февраля состоялась самая 
массовая гонка – XLII «Лыжня 
России». В мероприятии 
участвовали спортсмены, 
школьники, студенты, трудовые 
коллективы, многие – семьями. 
И в честь Года семьи в России 
был дополнительно проведен 
специальный забег – семейный. 

Центральный старт традиционно состоялся 
в поселке Молодежный Иркутского района в 
районе лыжной базы ИрГАУ. Открыл лыжные 
соревнования губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. Он отметил, что «Лыжня Рос-
сии» – спортивное мероприятие, которое дав-
но любимо жителями Иркутской области. 

– 2024 год – Год семьи, и я вижу много 
семей, которые пришли насладиться спортив-
ными достижениями, природой и общением. 
Взрослые личным примером прививают детям 
любовь к спорту и здоровому образу жизни. В 
спорте наша сила, – сказал губернатор и на-
помнил, что в Иркутской области проходит 
региональный этап Всероссийского проекта 
«Всей семьей», на участие в котором можно 
зарегистрироваться на сайте всейсемьей.рф. 

В честь Года семьи в России, объявленном 
президентом страны Владимиром Путиным, 
был проведен семейный забег. 

Для участников основной гонки были 
предусмотрены две дистан- ции: 5 км 
– для юношей и девушек до 18 лет и 
10 км – для мужчин и женщин. С 
семьей в лыжном забе- ге принял 

участие Игорь Кобзев, который пробежал 5 км. 
Председатель правительства Иркутской обла-
сти Константин Зайцев преодолел дистанцию 
в 10 км и после финиша поделился своими 
эмоциями.

– Лыжи – это часть моей жизни, 
как и другие виды спорта. На этом 
старте сегодня каждый искал свое: 

профессиональные спортсмены 
пытались доказать, что они 

сильные, а любители спорта просто радовались 
этому празднику, – сказал Константин Зайцев.

По результатам самой массовой лыжной гон-
ки на 5 км среди юношей до 18 лет первое ме-
сто занял Семен Трухин из Ангарска. Парню 17 
лет. Лыжами и биатлоном занимается профес-
сионально. На «Лыжню России» отправился 
практически сразу после СФО по биатлону, куда 
ездил вместе со сборной Иркутской области. 
Там Семен показал высокий личный результат, 
став призером, получил статус кандидата в ма-
стера спорта. Рассказал, что в «Лыжне России» 
участвует шестой или седьмой раз, ранее не 
удавалось вырваться в финалисты, зато сейчас 
– чемпион. 

– Приехали позавчера, и сразу же на «Лыж-
ню России». Надо привыкать к такому графику, 
мы взрослые уже, – говорит Семен. – Я вообще 
изначально хотел бежать 10 км, но не пустили 
из-за возраста. Тренер дал установку прийти 
первым, и я ее выполнил. Первое место – это 
была цель! Дистанция довольно легкая: трас-
са ровная, без подъемов. И с погодой повезло: 
тепло, мышцы не скованы. В первой половине 
дистанции я раскатывался, смотрел, насколько 
соперники готовы, а дальше уже просто работал 
максимально. 

Второе место – Андрей Спиридонов (Ангарск), 
третье – Илья Кузнецов (МЦСП). Среди девушек 
до 18 лет первой финишировала Виктория Не-
мова (Ангарск), второй результат показала Ми-
лана Трапезникова (Ангарск), замкнула тройку 
лидеров Ольга Колосова (село Смоленщина Ир-
кутского района).

В гонке на 10 км среди мужчин победу 
одержал Максим Дровненко (Ангарск), вторым 
стал Алексей Федоров (Иркутск), третий резуль-
тат показал Сергей Мозалевский (МЦСП). Сре-
ди женщин эту дистанцию первой преодолела 
Елена Кравченко (Иркутск), второе место заняла 
Диана Севостьянова (Ангарск), третье – Альбина 
Абсатарова (МЦСП).

Подарки от спонсоров соревнований получи-
ли самые юные участники «Лыжни России» – 
шестилетние Семен Сидорук и Екатерина Дми-
тричкова, а также самые опытные – 88-летний 
Николай Иванович Наянов и 81-летняя Вера 
Михайловна Фомина. Также подарок получила 
самая элегантная участница Нина Максименко.

В рамках семейного старта на дистанции 300 
метров среди семей с мальчиками победили Гу-
товы, вторыми стали Поликарповы, третье ме-
сто – у семьи Музыка. Среди семей с девочками 
победу одержали Воробьевы, второй результат 
показала семья Прейна, замкнули тройку при-
зеров Макушины.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

На лыжи всей семьей!
Более 12 тысяч человек вышли 
на старт «Лыжни России» в Приангарье

зарегистрироваться на сайте всейсемьей.рф. 

В честь Года семьи в России, объявленном 
президентом страны Владимиром Путиным, 
был проведен семейный забег. 

Для участников основной гонки были 
предусмотрены две дистан- ции: 5 км 
– для юношей и девушек до 18 лет и 
10 км – для мужчин и женщин. С 
семьей в лыжном забе- ге принял 

участие Игорь Кобзев, который пробежал 5 км
Председатель правительства Иркутской обла-
сти Константин Зайцев преодолел дистанцию
в 10 км и после финиша поделился своими
эмоциями.

– Лыжи – это часть моей жизни
как и другие виды спорта. На этом
старте сегодня каждый искал свое

профессиональные спортсмены
пытались доказать, что они


